**Оглавление**

[Введение 2](#_Toc450844089)

[Глава 1. Понятие и признаки заказных убийств. 5](#_Toc450844090)

[Глава 2. Причины и условия заказных убийств. 43](#_Toc450844092)

[2.1 Особенности причинного комплекса заказных убийств в России 43](#_Toc450844093)

[2.2 Характеристика условий способствующим заказным убийствам 50](#_Toc450844094)

[Глава 3.Особенности личностных свойств наемных убийц 56](#_Toc450844095)

[3.1 Понятие личности наемного убийцы 56](#_Toc450844096)

[3.2 Структура личности наемного убийцы 67](#_Toc450844097)

[3.3 Классификация и типология личности наемного убийцы 76](#_Toc450844098)

[Глава 4. Виды предупреждения заказных убийств. 81](#_Toc450844099)

[Заключение 89](#_Toc450844102)

[Список источников 91](#_Toc450844103)

# Введение

Актуальность настоящего исследования обусловлена тем, что заказные убийства - сравнительно новое криминальное явление как по своим масштабам, так и по степени разрушительного влияния на жизнедеятельность общества. Эти убийства стали «обслуживающим фактором» в сфере экономической деятельности. Уголовные дела о таких преступлениях вызывают наибольший общественный резонанс, и по результатам их расследования граждане в значительной мере судят об эффективности работы всей правоохранительной системы.

Проводимые в стране радикальные социально-экономические реформы привели к появлению и динамичному росту такого вида преступлений против личности, как убийства по найму (заказные убийства), которые стали своеобразной приметой происшедших изменений. Согласно Постановлению Пленума ВС РФ от 27.01.1999 № 1 «О судебной практике по делам об убийстве (ст. 105 УК РФ)»[[1]](#footnote-1) под убийством по найму понимается убийство, обусловленное получением исполнителем преступления материального или иного вознаграждения. Лица, организовавшие убийство за вознаграждение, подстрекавшие к его совершению или оказавшие пособничество в совершении такого убийства, несут ответственность по соответствующей части ст. 33 и п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ.

Объектом настоящей работы являются общественные отношения, возникающие по поводу криминологического анализа заказных убийств.

Предметом исследования являются нормативно-правовые акты в сфере заказных убийств, статистические данные, данные социологических опросов, а также теоретические суждения исследователей, касающиеся данного вопроса.

Цель настоящего исследования заключается в комплексном исследовании криминологического анализа заказных убийств.

В соответствии с целью исследования определены следующие задачи, решение которых составляет содержание данной работы:

* дать криминологическую характеристику заказных убийств в России;
* выявить причины и условия заказных убийств;
* проанализировать особенности причинного комплекса заказных убийств в России;
* охарактеризовать особенности личностных свойств наемных убийц;
* рассмотреть виктимологическую профилактику заказных убийств.

Нормативно-правовую базу составили Конституция Федерации[[2]](#footnote-2), Уголовный кодекс Федерации от № 63-ФЗ[[3]](#footnote-3), а другие нормативные

Теоретическую основу дипломной работы труды таких какАлексеев А.И., Андреева Л.А., Бакунович В., Бородин С.В., Гарофало Р., Гайков И.В., Гилинский Я.И., Долгова А.И., Дюбова Н.И., Ежков А., Жижиленко А.А., Ильин И., Иншаков С.М., Карпец И.И., Колесников В.И., Корецкий Д.А., Красиков А.Н., Кругликов Л.Л., Локк Р.В., Нафиев С.Х., Пилюгин П.Л., Полубинский В.И., Попов А.Н., Разгильдиев Б.Т., Саврасов Л.А., Сорокин П., Старков О.В., Стрельников А.И., Харазишвили Б.В., Хохряков Г.Ф.,и ряда

В качестве основы проведенного использован диалектический и основанные на нем методы, широко в праве: и структурный сравнение и

Структура настоящей состоит из четырех глав, пять параграфов, заключения и

# Глава 1. Понятие и признаки заказных убийств.

По данным МВД за 2003 - 2014 годы было 697 убийств, по найму .

Убийства по найму получили широкое распространение в конце 1980-ых, начале 1990-ых годов. Причины их относительно широкого распространения требуют отдельного изучения. Также следует проанализировать, почему правоохранительные органы оказались в значительной степени не готовы к расследованию наемных убийств и почему именно в отношении рассматриваемой категории преступлений профилактика оказалась столь неэффективна.

Убийства, по найму представляют собой разновидность умышленного лишения жизни человека, обусловленное привлечением исполнителя для непосредственного совершения преступления в интересах нанимателя, посредством предоставления материальной или иной выгоды исполнителю, либо обещания их предоставления. Заказные убийства, характеризующиеся высокими количественными показателями (по сравнению с дореформенным периодом), совершаемые довольно часто общественно опасными способами, связанные с новыми видами профессиональной преступности, безусловно, представляют интерес для глубокого и всестороннего изучения, анализа и выработки эффективных мер предупреждения.

Несомненно, изучение убийств совершаемых по найму, или как чаще говорят, с легкой руки журналистов, первыми, применившими этот термин, «заказных убийств», требует усилий криминалистов в широком смысле этого слова (и криминологов, и криминалистов, и специалистов в области оперативно-розыскной деятельности).

Говоря о заказных убийствах, следует отметить, что в последние годы существования Советского Союза убийства в целом имели весьма негативную динамику.

Представляется, что взаимосвязь убийств и заказных убийств очевидна. Многие «киллеры» являются выходцами из среды, если так можно сказать, обыкновенных убийц.

С начала процесса «перестройки» негативная динамика стала характерной особенностью всей преступности в России. Как писал И.И. Карпец: «Рыночная экономика беременна преступностью», что подразумевает высокий удельный вес преступности, качественные изменения преступности, наличие организованной преступной деятельности в целях извлечения сверх прибыли и т.д.

В 90-ые годы более чем вдвое увеличилось число зарегистрированных умышленных убийств, совершенных с применением огнестрельного оружия. Это, прежде всего, убийства при вооруженных столкновениях между членами преступных группировок, убийства по найму и т.п. В свою очередь, судя по данным уголовной статистики, в 1999 - 2000 годах на 16% снизилось число зарегистрированных преступлений, совершенных с применением оружия, взрывчатых материалов и взрывных устройств.

Начиная с 1993 года и далее динамика убийств относительно стабильна, но сравнительно с предшествующими периодами исключительно негативна. С 1994 по 1997 годы включительно просматривается снижение числа убийств. Вероятно, подобная «незначительная» положительная динамика связана с сокрытием и регистрацией убийств как тяжких телесных повреждений, повлекших смерть. Впрочем, начиная с 1998 года по 2000, наблюдается заметный рост количества зарегистрированных убийств. Как известно, в 1998 году произошел экономический кризис, сопровождаемый серьезными политическими деструктивными процессами в обществе, что отразилось на уровне жизни россиян. В свою очередь, это не могло не сказаться самым негативным образом на состоянии преступности.

Вышесказанное свидетельствует о том, что современное российское общество является переходным, и, к сожалению, приходиться констатировать, что этот процесс еще не завершен.

Переходя непосредственно к предмету нашего исследования, необходимо отметить, что убийства, совершаемые по найму, характеризуются следующими особенностями:

а) совершаются специально нанятым, как правило, нейтральным лицом в интересах нанимателя, который действует из корыстных побуждений;

б) совершаются способом, носящим демонстративный и циничный характер, зачастую представляющий опасность для многих совершенно посторонних людей;

в) в определенные периоды носят относительно массовый характер;

г) являются составной частью преступности общества, в котором проводятся социально-экономические и политические преобразования. Об этом свидетельствует как исторический, так и современный опыт других стран.

В первой половине 90-ых годов, по данным Главного управления уголовного розыска МВД России, на территории Российской Федерации отмечалась устойчивая тенденция распространения убийств, совершенных по найму. Согласно данным некоторых исследователей (А.Г. Корчагин, В.А. Номоконов, В.И. Шульга), а также экспертным оценкам2 в России ежегодно совершается 500-600 наемных убийств. Однако Ю.М. Антонян называет эти цифры сомнительными, объясняя это тем, что в число наемных убийств не могут входить все убийства, совершенные членами организованных преступных группировок в отношении представителей таких же групп. Безусловно, такое замечание справедливо, но как показывает практика, значительная часть криминальных «разборок» осуществляется с привлечением наемных убийц. С другой стороны, если включать в указанные показатели также все убийства, совершаемые в ходе криминальных «разборок», убийства по приказу и другие аналогичные убийства, то эти цифры выглядели бы значительно весомее.

Подобные расхождения мнений вызваны отсутствием конкретизации понятия заказного убийства и его «расплывчатым» определением законодателем, а также отсутствием критериев разграничения рассматриваемых убийств от других видов квалифицированных убийств.

Уголовные дела по факту совершения наемного убийства, как правило, возбуждаются в условиях неочевидности, а, следовательно, предварительно проходят по иной квалификации, что также свидетельствует об отсутствии устойчивых признаков заказных убийств. Однако те критерии, по которым следователи «по горячим следам» определяют убийство, как совершенное по найму носят неофициальный характер и в протоколах не фиксируются. Вероятно, опираясь на указанные и иные признаки, в некоторых публикациях и статистических сборниках приводится количество совершенных убийств, предварительно квалифицированных как совершенные по найму. Так, например, в сборнике научных статей «Преступность, статистика, закон» указывается: «Последующая трагическая гибель сотрудника налоговой полиции, участвовавшего в расследовании дела, с явными признаками заказного убийства...». Однако, указанные «явные признаки» обычно не раскрываются. Эти критерии являются «оперативными предположениями», основанными на способе и месте совершения преступления и личности потерпевшего.

Большое значение для общей характеристики заказных убийств имеет способ их совершения. Несмотря на то, что способ совершения преступления - это криминалистическая епархия, в данном случае, именно по тому, как совершено заказное убийство, можно получить значительный объем информации, имеющей важное криминологическое значение.

Способ совершения убийства по найму, обычно, означает:

а) внезапность нападения;

б) демонстративность совершения преступления, что объясняется стремлением запугать других участников конфликтной ситуации;

в) произведение выстрелов в жизненно важные органы, и, как правило, дополнительных, так называемых контрольных выстрелов;

г) если убийство совершено с использованием взрывных устройств, то указанные приборы устанавливаются в непосредственной близости от потенциальной жертвы или мощность взрывного устройства рассчитывается таким образом, чтобы жертва оказалась в зоне досягаемости;

д) следует также обратить внимание на следующий специфический признак убийств по найму, связанный со способом совершения, как оставление оружия на месте преступления. «Киллеры», как правило, оставляют оружие преступления на месте его совершения или избавляются от него на пути отхода, бросая в кусты, мусорные контейнеры или просто на улице. Это объясняется, во-первых, тем, чтобы на пути отхода не быть задержанным с оружием преступления в руках, во-вторых, чтобы, ни при каких обстоятельствах это оружие не использовалось при совершении других преступлений, и соответственно не «всплыло» по другому уголовному делу. При этом велика вероятность обнаружения оружия не представителями следственной группы, ведущими осмотр места происшествия, а посторонними людьми, что в свою очередь, чревато негативными последствиями, поскольку, с одной стороны, оружие не изучается следователями, а с другой, -возможно его использование посторонними лицами. Общественная опасность возрастает в случаях, когда брошенное огнестрельное оружие, попадает в руки детей. Нередко дети, балуясь с ними, травмируют друг друга;

е) совершения преступления, как правило, группой лиц. Во многих делах, очевидцы видели отъезжающие автомобили, которые в последствии обнаруживались вдалеке от места совершения преступления. Из этого следует, что помимо непосредственного исполнителя есть и субъекты, обеспечивающие отход, прикрытие и т.д.;

ж) место совершения преступления подбирается не произвольно. Оно представляет собой тщательно подобранный объект с позиций подступа, отхода и т.п., выбору которого предшествует слежка за жертвой преступления и подготовку последующего нападения.

Данные Главного Информационного Центра МВД РФ об убийствах по найму, вероятно, основываются именно на способе их совершения, хотя и не носят научно обоснованный характер.

Способ совершения убийства по найму является одним из определяющих факторов в проведении грани между заказными убийствами в «чистом» виде и заказными убийствами «бытового» характера. В уголовно-правовом смысле обе разновидности подпадают под понятие «убийства по найму». Однако, на наш взгляд, следует отграничивать заказные убийства «экономического» характера от «бытовых» наемных убийств. Отличие заключается в следующих факторах:

во-первых, способ совершения преступления. В первом случае, убийство совершается специально подготовленным субъектом, в то время как «бытовое» может быть совершено, например, пьяницей или бомжем за бутылку водки или дозой наркотического вещества. Довольно часто «экономические убийства» совершаются способом, опасным для жизни многих людей;

во-вторых, отличны личности заказчика, исполнителя и жертвы преступления по своему статусу;

в-третьих, отличие и несопоставимость мотивов и целей преступления в рассматриваемых подвидах наемных убийств;

в-четвертых, «экономические» заказные убийства носят социально-дестабилизирующий характер. Предпринимательство на сегодняшний день является сферой деятельности с определенной долей риска. Постоянный прессинг со стороны преступных элементов и угроза жизни отталкивают предприимчивых и удачливых граждан от коммерческой и финансовой сферы деятельности.

Таким образом, в криминологическом смысле понятие убийство по найму имеет более широкое значение, включающее в себя вышеперечисленные разновидности наемных убийств, чем в уголовно-правовом. Указанные характерные особенности определяют и степень общественной опасности той или другой категории заказных убийств. И, несмотря на то, что в уголовно-правовом значении они равнозначны, нам представляется, что данные факторы должны учитываться при вынесении обвинительного приговора и назначении наказания.

Перечисленные признаки не имеют на стадии возбуждения уголовного дела процессуального значения, однако,

они в определенной степени позволяют определять характер убийства, как совершенного по найму.

Исходя из вышесказанного, отметим, что приведенные ниже данные о выявленных и зарегистрированных показателях заказных убийств будут носить предположительный характер, поскольку:

во-первых, до вступления в силу УК РФ 1996 года уголовным законодательством не предусматривался состав преступления - «убийство, совершенное по найму»;

во-вторых, отсутствовали достоверные статистические данные о заказных убийствах;

в-третьих, не были определены характерные особенности подобных преступлений.

Однако, хотя эти цифры не отражают всю реальную картину происходящего, представляется, что все же они позволяют, адекватно анализировать ситуацию.

Таким образом, динамика заказных убийств с момента получения ими широкого распространения выглядит следующим образом (см. таблицу 3):

Наличие пробелов в представленной статистике обусловлено следующим. Со времени распространения заказных убийств в России, все убийства по «оперативным предположениям» совершенные наемными убийцами в статистических показателях фиксировались как заказные в графе «Количество зарегистрированных преступлений». Характер таких показателей является условным. Однако в дальнейшем ученые сочли справедливым фиксировать в статистике только количество раскрытых заказных убийств за определенный период на определенной территории. Значительную роль в этом сыграло, как было отмечено выше, принятие нового УК РФ 1996 года, в котором предусматривается ответственность за убийство, совершенное по найму. Следует, отметить, что ГИЦ МВД РФ в сборниках о «Состоянии преступности в России» за определенный год предоставляет информацию о количестве раскрытых заказных убийств. Графа «Количество зарегистрированных заказных убийств» отмечается пробелом.

Как видно, темпы роста числа зарегистрированных заказных убийств были чрезвычайно быстрыми. Однако начиная с 1995 года налицо положительные изменения:

во-первых, отсутствие данных о регистрации наемных убийств с 1998 года говорит о действии вступившего в силу с 1-го января 1997 года нового УК РФ - включение данных о заказных убийствах в статистические показатели предполагает регистрацию рассматриваемых преступлений, с присущими ей характерными особенностями, позволяющими квалифицировать их согласно п. «з», ч. 2, ст. 105 УК РФ, а, как известно, уголовные дела по фактам совершения убийств по найму возбуждаются в условиях неочевидности. Следовательно, данные, приведенные в графе «Количество зарегистрированных заказных убийств» можно считать приблизительными;

во-вторых, повышение профессионального уровня следственных работников за счет накопления опыта борьбы с заказными убийствами, разработка методик выявления и раскрытия заказных убийств, привело к росту раскрываемости заказных убийств, что отразилось на показателях уголовной статистики. Впрочем, положительные сдвиги в раскрываемости заказных убийств, с нашей точки зрения, весьма условны, но об этом будет сказано ниже.

Таким образом, динамике заказных убийств присущи следующие черты:

1) как уже отмечалось ранее, до перехода к рыночным отношениям убийства по найму были единичными. В дальнейшем наблюдалась тенденция их роста;

2) динамике показателей раскрываемости характерен медленный темп. Как показывает практика, на раскрытие многих уголовных дел, связанных с заказными убийствами, уходят годы.

3) в то же время пиковой точки уровень убийств, совершаемых по найму, достиг в 1997 году и составил 2,05% от общего числа зарегистрированных убийств, что в абсолютных показателях составило 600 заказных убийств.

4) незначительное снижение отмечалось в 1995 году - с 562 до 560 заказных убийств. Учитывая небольшой последующий рост в 1998 и 1999 годах можно утверждать, что в рассматриваемой области сложилась некоторая стабильность.

Резюмируя вышесказанное, отметим, что в структуре зарегистрированных убийств выявленные убийства по найму составляют в среднем 1,5% - 1,7%. Следовательно, в целом заказные убийства не оказывают существенного влияния на количественную характеристику насильственной преступности. Однако несмотря на их незначительное количество, следует отметить, что ситуация в сфере борьбы с убийствами по найму в России весьма неблагоприятна, учитывая что по данным МВД, в год расследуется свыше 200 уголовных дел по фактам совершения убийств по найму. В свою очередь, как отмечалось выше, по экспертным оценкам ежегодно совершается 600 - 700 заказных убийств, однако раскрывается лишь около 20%.

Уровень латентности убийств, совершаемых по найму, вызывает особый интерес. В свою очередь к подобным результатам приводят неадекватный подход к совершенному деянию вследствие недостатков в профессиональной квалификации следственных работников. Значительная доля заказных убийств, которая остается нераскрытой, проходит с иной предварительной квалификацией, что порождает латентность. Так, в сборнике научных статей «Организованная преступность - 4» отмечается: «В сборнике МВД РФ «Состояние преступности в России за январь - декабрь 1997 года» приводятся данные по раскрытию убийств по найму за указанный период - 132 убийства, раскрываемость 100%. По оценкам экспертов число таких убийств в 1997 году соответствовало уровню прежних лет (500 - 600 убийств в год, раскрываемость - менее 20%). Это свидетельствует о том, что все другие кроме 132 фактов наемных убийств, происшедшие в 1997 году, регистрировались по ст. 105 ч. 1 УК РФ»3. Следовательно, можно утверждать, что для заказных убийств весьма распространена искусственная латентность.

При общей оценке криминологической характеристики убийств по найму необходимо иметь в виду региональные и демографические особенности. В период с 1994 года по 1998 год показатели зарегистрированных убийств и покушений на убийства в городах, колебались в пределах от 69,3% до 66,9% от общего числа указанных преступлений, выявленных на территории России. Так, в 1994 году из 32286 зарегистрированных убийств и покушений на убийства на долю городов и поселков городского типа пришлось 22366 случаев, что составляет 69,3%. В 1995 этот показатель уменьшился на 1,9% и составил соответственно 67,4%. В абсолютных показателях данные выглядели следующим образом: в городах и поселках городского типа зарегистрировано 21374 убийства и покушений на убийства, в сельской местности - 10329 случаев. В 1996 показатель также составил 67,4, в 1997 году - 67,1%, в 1998 году - 66,9%. Как видно из приведенных показателей, значительная доля убийств и покушения на убийства приходится на города и поселки, городского типа.

Рост заказных убийств в наибольшей степени характерен для крупных городов. Так, на долю Москвы приходится абсолютное большинство всех убийств по найму, совершаемых на территории России. По данным М.И. Слинько на территории г. Москвы в 1991 году было совершено 19 убийств, отнесенных к разряду заказных, либо совершенных в ходе криминальных «разборок». Выше отмечалось, что в 1994 году в г. Москве было совершено 96 убийств по найму, в то время как, например, в Санкт-Петербурге - 68, в Свердловской и Тюменской областях - 50 и 47 соответственно, республике Татарстан - 41, в Удмуртии - 181.

В г. Тольятти в середине 90-ых годов в ходе бандитского передела сфер влияния было убито более 500 человек. Только в октябре 1997 года было совершено 32 заказных убийства. В г. Тольятти была обезврежена межрегиональная банда Агия, совершившая более 60 тяжких преступлений, в том числе 33 заказных убийства и покушений на них.

Следовательно, убийства по найму в первую очередь относятся к городской преступности, что объясняется:

во-первых, сосредоточением в городах большого числа финансовых и коммерческих организаций, банков, предприятий, крупных развлекательных центров и т.п.;

во-вторых, резким и продолжающимся ростом масштабов организованной и профессиональной преступности;

в-третьих, колоссальной разницей уровня доходов в городах и в сельской местности;

в-четвертых, важную роль играет численность населения, и что особенно важно, доля молодежи, которой в городах больше как за счет коренных жителей, так и за счет приезжих.

Также о том, что убийства по найму являются городской преступностью, свидетельствуют «территории» деятельности выявленных преступных групп, специализирующихся на заказных убийствах. Деятельность ниже указанных и иных организованных преступных группировок (далее ОПГ) распространяется как на города - места их «дислокации», так и на другие города, как правило, крупные. В апреле 1995 года была ликвидирована организованная преступная группа Барыбина, совершившая в период с 1993 по 1995 гг. сорок одно заказное убийство в Москве, Московской области, городах Кемеровской области. В 1996 году к преступному сообществу «Слоны» действовавшему в Рязанской области, присоединилась преступная группировка «Осокина», члены которой, по оперативным данным специализировались на заказных убийствах.

Состояние убийств по найму до последнего времени, как уже говорилось выше, имело явно выраженную тенденцию в сторону увеличения. Неблагоприятная динамика сочеталась с ухудшением их качественных характеристик, которые выражались:

во-первых, в изменении общественной опасности заказных убийств, способы совершения которых приобрели самые изощренные формы. С момента получения распространения заказных убийств, наблюдается рост числа оконченных преступлений по сравнению с покушениями. Это обстоятельство объясняется тем, что для достижения конечной цели, приготовлению уделяется значительное внимание, совершению преступления предшествует профессионально организованная подготовка;

во-вторых, в организованном субъектном составе. Если ранее подобного рода преступления совершались «любителями» и, как правило, в одиночку, то в настоящее время для их исполнения, чаще всего, привлекаются подготовленные группы с четким распределением ролей - непосредственные исполнители, соучастники, обеспечивающие пути отхода и т.д.;

в-третьих, в общеопасных способах совершения заказных убийств;

в-четвертых, в активности рассматриваемого вида преступлений, что характеризуется целенаправленным созданием, приспособлением условий для «эффективной» и длительной преступной деятельности;

в-пятых, во взаимосвязи с организованной преступностью. Практика показывает, что почти каждое заказное убийство так или иначе связано с лоббированием интересов организованных преступных группировок;

в-шестых, в изменении мотивации. Если в дореформенный период заказные убийства обычно совершались по «бытовым» мотивам, то на сегодняшний день почти во всех преступлениях стабильно усматривается корыстная мотивация. По данным о расследованных преступлениях наиболее распространенная мотивация - корыстная. Незначительная часть заказных убийств совершается из мести, ревности, и по другим бытовым мотивам;

в-седьмых, в статистических показателях раскрываемости убийств, совершаемых по найму. Хотя за последние годы статистические данные показывают, что раскрываемость заказных убийств носит положительный характер, однако, на наш взгляд, такая картина носит иллюзорный характер. Это видно на примерах громких дел, расхождении показателей раскрываемости в различных статистических источниках, латентности заказных убийств, о чем говорилось выше.

Следует отметить, что негативной динамике убийств по найму также способствовало неоперативность и непрофессионализм работников правоохранительных структур, что было вызвано отсутствием опыта борьбы с рассматриваемой категорией преступлений, отсутствием законодательной базы и иными причинами. Как отмечалось выше, убийства по найму были известны и в дореформенной России. Однако нетрудно заметить (на примере США, России и других стран), что количественные показатели изучаемого вида убийств скачкообразно возрастают в периоды крупных экономических и социальных потрясений.

Масштабы убийств по найму в современной России, чрезвычайно широки: от так называемых «бытовых заказов», совершенных дилетантами, до профессионально организованных и технически обеспеченных и убийств государственных служащих. Число соучастников преступлений бывает достаточно большим.

Динамика постперестроечной преступности характеризовалась ростом профессиональной и организованной преступности, которая впоследствии проявила тенденцию в сторону насильственных и насильственно-корыстных преступлений. К насильственным преступлениям, безусловно, относятся убийства, совершаемые по найму. Так, по согласованию федеральных и земельных органов Германии, в полицейской и уголовной статистике (PSK) понятием насильственная преступность охватываются такие виды преступлений, как особо тяжкое и простое убийство, убийство по найму, детоубийство, изнасилование, разбой и ограбление и т.д.

Как справедливо отмечает Э.Ф. Побегайло, в основе причисления преступного деяния к насильственным преступлениям лежат главным образом следующие критерии:

1) способ действия преступника, который выражается в физическом насилии над личностью, попытке или угрозе его применения;

2) вина, характеризующаяся исключительно умышленной формой;

3) объект посягательства - общественные отношения, «ядро которых составляет охрана физического статуса личности».

Таким образом, убийство, как особый вид насилия, когда оно совершается по найму (как для заказчика, так и для исполнителя) выступает и способом достижения поставленной

цели, и элементом мотивации, так как виновные осознают, что без лишения жизни потерпевшего не смогут добиться своей корыстной цели. Сочетание корыстной и насильственной мотиваций в убийствах совершаемых по найму определяется применением насилия для достижения корыстных целей.

Убийства по найму относятся как к насильственной преступности, так и к профессиональной преступности - с позиции «исполнитель - жертва». Заказные убийства являются составной частью профессиональной преступности.

Профессиональная преступность - это совокупность преступлений, совершаемых с целью извлечения основного или дополнительного дохода лицами, для которых характерен криминальный профессионализм.

Криминальный профессионализм - это разновидность устойчивого и продуманного, организационно подготовленного социального паразитизма. Он дает возможность качественно подготовить, совершить и укрыть следы преступления и, как правило, уйти от уголовной ответственности, иметь постоянный материальный доход2.

Как отмечает А.И. Гуров, криминальный профессионализм - это разновидность преступного занятия, которое:

а) является для субъекта источником средств существования;

б) требует необходимых знаний и навыков для достижения конечной цели;

в) обусловливает определенные контакты с антиобщественной средой;

г) определяет устойчивый вид преступного занятия.

Преступной деятельности профессионального наемного убийцы присущи вышеперечисленные признаки, имеющие, в то же время особенности:

Преступления, как источник средств существования под которым понимается деятельность, слагаемая из преступлений, приносящих основной или дополнительный, но значительный доход лицу, их совершающему. В целях конспирации профессиональный убийца формально устраивается на легальную работу, по какой либо специальности, получает заработную плату, т.е. ведет двойной образ жизни. Сравнение гонораров киллеров и минимального размера оплаты труда свидетельствует о том, что вознаграждение за совершение убийства является основным средством существования.

Совершенствование преступной профессии субъекта, с одновременным прохождением определенного жизненного пути, связанного с достижением известности и авторитета в уголовном мире, следует определить как криминальную карьеру1. Каждый профессиональный преступник знаком и общается с такими же, как он лицами.

В отношении наемных убийц дело обстоит немного иначе. Как было отмечено выше, для профессионального наемного убийцы важна надежная конспирация. Связь «киллера» с асоциальной средой менее интенсивна, чем у других категорий преступников. Специфика преступной деятельности наемного убийцы требует надежной конспирации, наличия ограниченных преступных связей с посредниками для «выхода» на них заказчиков.

Несмотря на сравнительно молодой возраст рассматриваемой разновидности профессиональной преступности, наемные убийства успели позаимствовать составляющие субкультуры отечественного преступного мира:

а) клички: Владимир Кривулин - кличка Людоед; Александр Солоник - клички Саша Македонский, Валерьяныч.

б) правила поведения - использование оружия без опознавательных признаков, сброс оружия на месте совершения преступления или на пути отхода, контрольный выстрел в жизненно важные органы и т.д.

в) жаргон: основные составляющие данного признака заимствованы из лексикона насильственной преступности - убрать, замочить, завалить, пришить, прикончить, грохнуть, мокруха, мокрушник, мясник и т.д. Однако существуют и специфические слова, и выражения, характерные для убийств, совершаемых по найму. С начала 1990-ых годов (во многом благодаря СМИ) получили широкое распространение такие выражения как заказное убийство, заказать убийство, принять заказ, заказать, заказчик, киллер, наемник и т.д. Комментируя вышесказанное отметим, что, например, слово «заказать» означающее дать указание или заплатить за исполнение1 чаще употребляется применительно к убийствам по найму. Слово «киллер» в переводе с английского (killer) - убийца, также употребляется применительно к заказным убийствам. Слово «наемник» также сравнительно чаще связано с убийством по найму, хотя оно описывает субъекта другого преступления.

Необходимые познания и практические навыки. Профессиональный преступник, постигая свою «профессию», учится специальным навыкам и приемам.

Как известно, подготовка преступника, с одной стороны, опирается на уже имеющийся криминальный опыт данной категории уголовных элементов, с другой стороны совершенствуется методом проб и ошибок применительно к современным социальным условиям, формам борьбы правоохранительных органов с данным видом преступлений. Однако большинство наемных убийц постигают азы своей «профессии» в государственных ведомствах - Вооруженных силах, правоохранительных органах и т.п.

Устойчивый вид преступного занятия (специализация) Как было отмечено выше, современная преступность характеризуется ярко выраженной корыстной направленностью. Отмечается также значительный рост убийств, совершаемых из корыстных побуждений, в том числе и убийств по найму, совершаемых профессиональными убийцами. Постоянство преступной деятельности, совершение однородных преступлений вырабатывает у преступника определенные навыки и приемы, которые со временем доводятся до автоматизма, придает «киллеру» психологическую уверенность, вырабатывая хладнокровие,жесто и никрофильность. Следовательно, специализация на однородных преступлениях ведет к росту преступного мастерства, что в последнее время переходит «в норму поведения с четкой установкой на избранную им деятельность».

Способы совершения убийства по найму свидетельствуют о присущей субъектам рассматриваемого вида преступлений практических навыков и четкой специализации. В случаях совершения убийства с использованием взрывных устройств необходимы практические навыки эксплуатации указанных предметов. Так по данным А.И. Дворкина и Л.В. Бертовского около 80% таких преступлений совершены лицами, ранее имевшими опыт работы с взрывными устройствами. Для стрельбы на дальнем расстоянии также необходимы определенные навыки, которыми владеют «натренированные» лица - это снайперы, биатлонисты и т.д.

Следует отметить, что деятельность ОПГ не всегда ограничивается систематическим совершением однородных преступлений. В последнее время наметилась тенденция создания многопрофильных преступных групп, занимающихся различными видами преступной деятельности: от вымогательства и похищения людей до убийств, совершаемых по найму. Как правило, в таких ОПГ имеется профилирующая специализация, а остальные направления являются дополнительным способом «заработать». Современные преступные группировки характеризуются наличием в своих рядах представителей различных преступных специализаций. Некоторые банды имеют своих киллеров, которых называют «легионерами»2. Очевидна, «легионерами» их называют потому, что указанные лица обычно не входят непосредственно в состав ОПГ, а как бы, привлекаются со стороны для выполнения конкретного задания - устранения того или иного неугодного лица.

Так, вышеупомянутая, преступная группа Барыбина начинала свою деятельность с рэкета, что в дальнейшем стало основной сферой их деятельности. Однако с ростом спроса на исполнителей заказных убийств участники данной ОПГ стали подрабатывать в качестве наемных убийц, совершая преступления в интересах других преступных сообществ, что приносило значительную большую прибыль в «кассу» банды.

Кроме того, например, в феврале 2001 года в Москве было задержана преступная группа, состоящая из 3 выходцев из Азербайджана, занимавшаяся угонами автомобилей и разбойными нападениями на водителей автомобилей, ограблением рыночных инкассаторов и заказными убийствами.

В Москве действуют несколько преступных группировок, промышляющих угонами и разбойными нападениями на водителей дорогих автомобилей известных производителей по заказу. Как правило, исполнители таких преступлений имеют при себе холодное или огнестрельное оружие, что в случаях сопротивления водителями возможно чревато непоправимыми последствиями. Так, в марте 2001 года в Москве на набережной Тараса Шевченко было совершено разбойное нападение на водителя известной певицы Натальи Ветлицкой, с целью угона автомобиля «Мерседес –E420». При попытке оказания сопротивления водитель был убит выстрелом в упор2.

Последний пример с криминологической точки зрения, представляет особый интерес. Как справедливо отмечает О.В. Дмитриев: «...предмет криминологического исследования шире, чем предмет исследования уголовно-правового характера в той мере, в какой реальность богаче дефиниции».

В действиях субъекта описанного преступления усматривается перевоплощение из разбойника в убийцу. Хотя перевоплощение произошло не с прямым умыслом на убийство, а при исключительных обстоятельствах, когда нападавший решился на убийство из-за того, что не удалось осуществить свой первоначальный преступный план, то в дальнейшем мы имеем потенциального убийцу: принимая заказы на угон автомобилей подобный субъект психологически готов при необходимости к совершению убийства и в других случаях. Следует отметить, что, имея возможность убежать, исполнитель преступления, руководимый корыстными побуждениями, совершил убийство для достижения поставленной цели. Это свидетельствует об установке на достижение корыстной цели любым способом.

Указанный признак характерен и для заказных убийств. еревоплощение может произойти и в приказном порядке. Например, телохранитель или вымогатель может совершить убийство «по приказу руководителей организованных криминальных формирований».

Таким образом, убийства по найму на сегодняшний день прочно зарекомендовали себя частью профессиональной преступности. Если ранее в специальный рецидив, который впоследствии перерастает, как известно в профессиональную преступность, не включались убийцы, так как считалось, что убийства сами по себе не могут стать промыслом, источником наживы, то на сегодняшний день убийство является достаточно высокооплачиваемым видом «трудовой деятельности». Как было показано выше, наемным убийствам, которые исполняются «профессионалами», присущи все признаки профессиональной преступности. В рядах многих ОПГ есть наемные убийцы - «легионеры», выполняющие заказы за плату или по приказу, однако, во втором случае, с целью получения впоследствии иной выгоды, выражающееся в материальной или иной форме (например, в надежде повышения собственного криминального статуса).

Убийства по найму, способны адаптироваться к сложившимся новым условиям. Заказные убийства советского периода не отличались особой изощренностью, и их квалификация не вызывала особых сложностей. Убийства, совершаемые по найму, в силу незначительности количественных и качественных показателей выходили за рамки убийств, совершаемых из корыстных побуждений. Заказные убийства в период существования СССР, а в последствии до вступления в силу УК РФ 1996 года, квалифицировались как убийства, совершаемые из корыстных побуждений. Так, Батурин С.В., Зацаринин А.И. приговором Челябинского областного суда от 15 октября 1999 года осуждены:

Батурин СВ. - по. ст. 15, ст. 102 п. «а» УК РСФСР на девять лет лишения свободы; по ст. 222 ч. 1 УК РФ на один год лишения свободы. На основании ст. 40 ч. 1 УК РСФСР по совокупности преступлений назначено девять лет лишения свободы в исправительной колонии общего режима.

Зацаринин А.И. - по ст. 17, ст. 15, ст. 102 п. «а» УК РСФСР на восемь лет лишения свободы. На основании ст. 40 ч. 3 УК РСФСР по совокупности преступлений назначено одиннадцать лет лишения свободы в исправительной колонии общего режима с конфискацией имущества.

Как следует из материалов дела и бесспорно установлено судом, в мае-июне 1995 года Зацаринин по просьбе лица, (дело в отношении которого выделено в отдельное производство в связи с розыском) решившего убить гражданина Гилиса из корыстных побуждений, подыскал исполнителя убийства Батурина, который согласился совершить преступление за 15 000 000 неденоминированных рублей. После этого Зацаринин познакомил Батурина с указанным лицом, от которого Батурин получил задаток в размере 1 000 000 рублей. 29 июня 1995 года Батурин имея при себе самодельный пистолет, забрался на трубу газопровода, проходящую около окон квартиры Гилиса. Когда потерпевший выглянул из окна, Батурин произвел в него выстрел в лицо. Смерть потерпевшего не наступила, так как ему своевременно была оказана медицинская помощь.

Подобных примеров в судебной практике достаточно много.

Однако наемные убийства послереформенного периода сразу обратили на себя внимание статусом жертв, циничностью способов совершения преступления, неспособностью правоохранительных органов противостоять заказным убийствам «первой волны». Каждое такое убийство вызывало широкий общественный резонанс. Убийства по найму шли в ногу со временем. Заказные убийства стали исполняться новейшими видами оружия, в том числе оружием иностранного производства. При этом активно использовались яды в качестве предмета преступления. Наемные убийцы приспособились к современным техническим средствам - мобильным телефонам, рациям, включая те, на использование которых требуется специальное разрешение. Для поиска работы или рекламы своих услуг они пользуются средствами всемирной паутины (Интернетом). На поисковых сайтах, набрав ключевые слова «киллер» или «заказчик», можно обнаружить объявления о поисках заказчиками исполнителя для устранения конкретного

лица. Так, например на сайте www.bratok.com имеются объявления следующего содержания:

- Нужно завалить одного лоха в подмосковном городе.

- Как в Москве найти киллера или купить ствол (лучше с глушителем)?

- Ищу работу с риском в Питере, есть опыт. Мне 27 лет, участвовал в боевых действиях в горячих точках. Кроме того, куплю какой-нибудь ствол не очень дорого.

Федеральная служба безопасности и Управление по борьбе с преступлениями в сфере высоких технологий постоянно отслеживают в Интернете подобные сообщения, вычисляя потенциальных наемных убийц.

В июле 2001 года в Самаре был задержан «потенциальный» киллер, рекламировавший свои услуги через Интернет. Объявление было следующего содержания:

- Помогу уйти из жизни. Возможно без согласия пациента.

Послание рекламодателя засекли работники Управления по борьбе с преступлениями в сфере высоких технологий, и после установления его личности, оперативные работники под видом заказчиков предполагаемого убийства связались с ним и назначили встречу, на которой киллеру было заплачено три тысячи долларов США в качестве аванса. Далее несостоявшийся киллер был арестован.

Представляется также интересным уголовно-правовая сторона описанного случая. Преступник был задержан по подозрению к приготовлению убийства. При данных обстоятельствах, представляется достаточно сложным привлечь подозреваемого к уголовной ответственности за приготовление к убийству. Наиболее вероятной позицией, которую займет киллер на следствии - полное отрицание намерения совершить убийство. Однако в этом случае задержанного можно привлечь, к уголовной ответственности за мошенничество.

Подобные рекламные объявления встречаются и в печатных изданиях, текст которых однотипен: «выполню любую опасную (рискованную) работу».

В Южно-Корейской части Интернета существует несколько сотен сайтов посвященных самоубийствам.

Большинство из них представляет собой сайты, так называемой, психологической помощи, призванные удержать людей от такого шага. Однако около 30 сайтов поощряют добровольный уход из жизни, рассказывая о разных способах самоубийств. Хотя самоубийства в целом не являются целью настоящего исследования, однако, когда будущая жертва выступает заказчиком собственного убийства, нанимая с этой целью исполнителя, то подобные случаи автоматически попадают в предмет изучения, как разновидность заказного убийства.

В Южной Корее имели место случаи поступления «заказов» от самих жертв через Интернет. На практике встречались и убийства, замаскированные под самоубийства, и предотвращенные самоубийства. Жертвы собственного убийства, которых удалось спасти, объясняли причины найма убийц для себя, тем, что самим «не хватало» смелости лишить себя жизни. Следует обратить внимание на случаи добровольного ухода из жизни вследствие наличия у жертвы неизлечимой или иной опасной болезни. В подобных случаях фактически налицо мы имеем пример эвтаназии, которая в некоторых странах не запрещена. Однако по Российскому законодательству эвтаназия признается уголовно-наказуемым деянием. Поэтому действия исполнителя в отношении человека, который сам себя «заказал» будут квалифицироваться по п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ, как убийство, совершенное по найму. В то же время, так как самоубийство по Российскому уголовному законодательству не признается преступлением «заказчик» не будет привлечен к уголовной ответственности (если, конечно, он останется жив).

Заказные убийства относятся к числу трудно раскрываемых. В ходе изучения в прокуратуре множества уголовных дел, отнесенных к категории «заказных» убийств, автор пришел к выводу, что некоторыми ключевыми препятствиями в организации работы по раскрытию убийств по найму является сложность установления мотивов совершенного преступления и профессиональная организация приготовления и исполнения преступления.

Установление истинных мотивов преступления относится к числу наиболее сложных задач. Хотя практика раскрытия убийств по найму позволила выработать определенные способы и методику борьбы с этими преступлениями, однако методические средства, находящиеся в распоряжении науки и правоохранительных органов не позволяют с достаточной надежностью устанавливать мотивационную подоплеку заказных убийств. Существующие представления о мотивах изучаемых преступлений основываются главным образом на результатах изучения поводов к совершению преступлений и характера взаимоотношений потенциальных «заказчиков» и потерпевших.

Представляется интересным рассмотреть также неуязвимость заказных убийств для уголовно-процессуального преследования, как признак преступного профессионализма. Профессиональная организация заказных убийств характеризуется следующими особенностями:

Тактическая организация, что, в свою очередь, подразумевает: а) исполнение «заказа» профессионалом или профессионалами: бывшими и действующими военнослужащими, работниками правоохранительных и иных силовых структур, работниками охранных служб или служб безопасности, спортсменами-стрелками и т.д.; б) отсутствие следов преступления и использование оружия без каких-либо опознавательных знаков; в) отсутствие свидетелей, а также отказ от дачи свидетельских показаний родственниками, партнерами жертвы, иными лицами вследствие страха перед расправой и над ними или в силу иных причин. Из-за этого часто обрывается нить, ведущая к установлению мотива преступления; г) устранение исполнителя.

Юридическая подготовка, что означает наличие у организатора, пособника, исполнителя определенных познаний в области уголовного, уголовно-процессуального права, судебной медицины и т.д. Результаты юридической подготовки могут проявляться как до, так и после возбуждения уголовного дела, а также в ходе возможного судебного разбирательства. Однако, следует иметь в виду, что в первую очередь предполагается, что виновные в совершении преступления к уголовной ответственности привлекаться не будут.

Следовательно, даже при наличии в уголовном деле имен соучастников, при профессиональной и юридически грамотной подготовке, доказать вину соучастников представляется достаточно сложным делом. В некоторых случаях результат расследования заказных убийств отнюдь не в пользу справедливости. Серьезной проблемой для привлечения подстрекателей к уголовной ответственности представляется молчание исполнителей, которые на стадии расследования отказываются называть имена своих «работодателей». Это объясняется следующими факторами:

во-первых, тем, что при сокрытии соучастников преступления исключаются квалифицирующие признаки, что влечет за собой менее суровое наказание;

во-вторых, нежеланием стать жертвой мести со стороны заказчиков (тем более, если они представители криминальных структур);

в-третьих, согласно неписаным законам преступного мира нельзя выдавать сообщников.

Следствием вышесказанного является неправильная квалификация совершенного преступления, что негативно отражается на данных уголовной статистики.

Еще одним препятствием по привлечению виновных к уголовной ответственности, является проблема розыска преступников. Во многих уголовных делах фигурировали исполнители, прибывшие из стран СНГ и стран дальнего зарубежья. Так, например, весной 2000 года в г. Пассау (Германия) был задержан с поддельными документами 35-летний гражданин России Александр Никитин, экстрадированный

позже на родину. В последствии выяснилось, что задержанный уже более 4-ех лет находится в международном розыске, за совершение убийства по найму (11 сентября 1995 года Александр Никитин совершил убийство «вора в законе» Виктора Дерябина). Долгое время убийца скрывался в Израиле, Бельгии, затем в Германии.

В другом случае, о чем говорилось выше, в апреле 2000 года сотрудники УФСБ Архангельской области выдали Украине 23-летнего Максима Уржанова, который в составе организованной преступной группы промышлял наемными убийствами на территории Украины и Молдавии,Румынии.

Идеальная схема совершения наемного убийства, следующая: нанять киллера из другого города, а еще лучше из другой республики ближнего зарубежья (где рынок наемных убийц также переполнен), с которой у РФ не имеется визового режима, вызвать с поддельными документами в «пункт назначения» в день планируемого совершения убийства, с тем, чтобы после выполнения «заказа» киллер смог немедленно покинуть город или территорию РФ.

Впрочем, в абсолютном большинстве уголовных дел, изученных автором, заказчики и киллеры действовали по более распространенной схеме:

Заказчик после принятия решения об устранении определенного лица, лично или через посредников, «выходил» на непосредственных исполнителей;

Организацией убийства занимались как лично подстрекатели или отдельные организаторы, так и сами исполнители. Оружие преступления получали, как правило, от заказчиков или организаторов убийства. В отдельных случаях исполнители пользовались собственным оружием, вероятно для большей надежности и с тем, чтобы лишний раз не посвящать в свою деятельность посторонних лиц.

Затем за потенциальной жертвой велась слежка, устанавливался ее распорядок дня, время и места частого посещения и т.д. Уточнив перечисленные данные, выбиралось оптимальные время и место преступления. Большинство заказных убийств совершались по месту жительства или работы жертвы: гаражи, дворы, подъезды, лестничные площадки, квартиры или офисы. Временные параметры совпадали соответственно со временем ухода или приезда в вышеперечисленные места: значительное количество убийств по найму совершались в период с 06.00 до 13.00 часов или с 18.00 до 01.00 часов. Небольшая часть указанных преступлений приходилась на промежуток с 13.00 до 18.00 часов. Незначительная доля заказных убийств совершалась с 01.00 до 06.00 часов.

Что касается оплаты услуг киллеров, то она зависела от «статуса» жертвы, заказчика и исполнителя. По данным К.К. Горяинова, B.C. Овчинского, В.П. Ворожцова «тарифы на заказные убийства имеют очень подвижную шкалу в зависимости от обстоятельств, личностей заказчика и жертвы - от 2 до 100 тысяч долларов и больше»1. Так, например, в уголовных делах, в которых убийства совершались с целью завладеть квартирой, оплата услуг исполнителей составляла от 700 долларов до 3000 тысяч долларов.

В период с марта по май 2001 года автором было проведено анкетирование более пятидесяти работников прокуратуры, расследовавших заказные убийства. При этом опрашивались следователи межрайонных и окружных прокуратур. Возраст опрашиваемых составил 24 - 40 лет, образование высшее юридическое.

В качестве контрольной, репрезентативной группы были использованы ответы на те же вопросы около восьмидесяти студентов 4-го курса Института прокуратуры Московской государственной юридической академии. Выбор именно этих студентов был обусловлен: во-первых, тем, что это будущие работники прокуратуры и, во-вторых, тем, что они в отличие от действующих следователей имеют более отстраненный, а значит более объективный взгляд на происходящие в обществе процессы. В общей сложности было анкетировано 50 следователей и 50 студентов. Целью проводимого исследования было выяснить мнение опрашиваемых по следующим обстоятельствам:

а) о причинах убийств по найму;

б) о степени общественной опасности изучаемого вида преступности;

в) о возможности эффективной борьбы с убийствами по найму и кто должен с ними бороться;

г) какие из правоохранительных органов способны наиболее эффективно бороться с заказными убийствами.

Предлагая вопрос о причинах роста заказных убийств, автора интересовало субъективное мнение следователей и студентов о том, почему эти убийства получили широкое распространение именно за последние 10 лет и с чем они связывают этот процесс.

На вопрос в чем причина обвального увеличения числа убийств по найму 58% следователей ответили, что виноваты рыночные реформы, 10% - плохая работа правоохранительных органов, 20% - плохая работа других государственных органов, 10% - затруднились ответить. Ответы студентов были следующими:

а) 64% студентов связали распространенность заказных убийств с переходом к рыночной экономике;

б) 10% отметили неудовлетворительную работу правоохранительных органов;

в) 10% - неэффективную деятельность других государственных органов;

г) 2% затруднились ответить.

30% следователей и 36% студентов на указанный вопрос отметили графу - «иное». Под «иным» ими понимались следующие обстоятельства: отсутствие цивилизованных рыночных отношений, нестабильная социальная и экономическая ситуация в стране, криминализация общества, рост коррупции в правоохранительных и иных государственных органах, безработица, сокращение Вооруженных сил и пополнение рядов безработных военнослужащими, несовершенство законодательной базы и слабое правовое регулирование новых экономических отношений, передел сфер влияния и т.д.

Также представлялось интересным мнение анкетируемых по поводу степени общественной опасности заказных убийств. В криминологическом смысле понятие убийство по найму более широкое, чем в уголовно-правовом. Согласно Конституции РФ все равны перед законом, однако общественная реакция на такие преступления неодинакова в зависимости от личности потерпевшего. Высокий общественный резонанс вызывают убийства чиновников, журналистов, предпринимателей. Убийства известных преступных авторитетов также широко афишируются в средствах массовой информации. В то же время

Наемные убийства «рядовых» граждан проходят незамеченными, фиксируются лишь в уголовной статистике.

Следовательно, статус потерпевшего, с общественной и криминологической точек зрения, играет определенную роль в определении степени социальной опасности, так как повышенный общественный интерес вызывают убийства известных личностей.

С другой стороны, значительную роль в степени общественной опасности играет способ совершения убийства, циничность и «наглость» исполнителей. Для устранения известных лиц и охраняемых жертв, как правило, привлекаются профессионалы, которые, порой, действуют незаурядными методами. Убийства же по бытовым мотивам совершаются киллерами-дилетантами. Как тяжкое, а в некоторых случаях особо тяжкое преступление, убийство по найму представляет значительную общественную опасность. Общеопасные способы совершения заказных убийств с применением взрывных устройств, автоматического оружия в многолюдных местах, использование гранатометов и иных видов опасного оружия также свидетельствуют об их значительной социальной опасности.

Анализ статистики показывает, что за период с 1993 по первое полугодие 1995 года в Москве 97,1% заказных убийств были совершены с применением огнестрельного оружия, использованием взрывных устройств и взрывчатых веществ, оставшиеся 2,9% - с применением удавки, ножа, отравляющих веществ.

Итак, мнения опрошенных о степени общественной опасности заказных убийств были следующими:

а) убийства по найму представляют значительную общественную опасность - 80% прокурорских работников и 76% студентов соответственно;

б) не представляют большой общественной опасности, ответили 14% следователей и 16% студентов;

в) не представляют никакой общественной опасности - 4% следователей и 4% студентов;

г) затруднились ответить 2% следователей и 4% студентов.

Таким образом, абсолютное большинство опрашиваемых относят убийства по найму к преступлениям, Представляющим значительную общественную опасность. Это связано, во-первых, с тем, что преступление направлено на умышленное лишение жизни человека, а в некоторых случаях совершается способом, опасным для жизни многих людей; во-вторых, зачастую дестабилизирует социально-экономическое и политическое положение в стране; в-третьих, вызывают большой общественный резонанс, нагнетают страх и панику среди обычных граждан.

Каждый человек имеет право на собственную точку зрения, однако вызывают недоумение ответы опрашиваемых, отметивших, что убийства по найму не представляют большой общественной опасности. Вероятно, они исходили из того, что жертвами профессиональных наемных убийц становится, как правило, ограниченный контингент лиц: банкиры, промышленники, чиновники и т.д. Кроме того, скорее всего, они полагают, что многие заказные убийства совершаются «киллерами» - дилетантами, «работающими» за сравнительно небольшое вознаграждение, а потерпевшие страдают из-за собственного безответственного поведения (уклонение от возврата денег, от уплаты алиментов, квартирные вопросы и т.д.) или межличностных конфликтов (месть, ревность и т.д.). Но даже в этом случае такое мнение, на наш взгляд, представляется сомнительным, поскольку:

во-первых, как отмечалось выше, преступление посягает на жизнь человека;

во-вторых, убийство по найму, как предумышленное убийство, совершается исполнителями в состоянии «холодного» рассудка, по «холодному» и циничному расчету из корыстных побуждений, по заранее разработанному плану;

в-третьих, в некоторых случаях совершается способом, опасным для жизни многих людей, например с использованием взрывных устройств, применением автоматического стрелкового оружия в многолюдных местах и т.д.;

в-четвертых, следует отметить, что с распространением заказных убийств, в обществе сложилось мнение, что за деньги можно убить кого угодно. Об этом свидетельствуют многочисленные примеры убийств лиц, занимающих высокие государственные посты, вплоть до руководителей государств.

Как видим, мнения следователей и студентов на предмет убийств, совершаемых по найму в общей массе сходятся. Однако студенты в отличие от работников прокуратуры отвечали более раскованно и свободно. Представители следствия выражали свое мнение несколько сдержанно и более обдуманно, в соответствии со своим статусом. Впрочем, и они говорили о необходимости борьбы с коррупцией в правоохранительных органах.

Таким образом, можно констатировать, что убийства, совершаемые по найму, стали составной частью преступности в России. Негативное воздействие заказных убийств распространяется как на отдельных лиц, так и на общество в целом. Результатом распространения заказных убийств стала дестабилизация социально-экономического и политического положения в обществе. В главе 3 доклада Совета Национальной Безопасности США от 2000 года, говорится: «Российские финансовые проблемы усугубляются в основном из-за плохих условий для инвестиции капитала, что не позволяет привлечь капитал, необходимый для экономического роста. Помимо коррупции в правительстве, слабого соблюдения и выполнения обязательств по контракту, высокие налоги законных инвесторов - местных и зарубежных - отпугивает широко распространенное вымогательство и насилие со стороны российской организованной преступности. Согласно опубликованной российской статистики, 79 российских банкиров и чуть ли не в два раза больше бизнесменов были убиты по контракту за период с 1994 г. по 1997 г. В 1999 г., согласно той же статистике, в России было уже 155 убийств по контракту. Западные бизнесмены не гарантированы от политики силы российской организованной преступности»1. Об этом же свидетельствуют и данные В.И. Шульги по Дальневосточному региону: «Надо признать, что бизнес в России для иностранцев небезопасен не только в финансовом отношении, но и для их жизней и здоровья. В 2001 году в селе Заречном Приморского края были расстреляны из автомата четыре китайских предпринимателя с контрольными выстрелами в голову, что характерно для заказных убийств». Острота этой проблемы усиливается таким фактором, как отсутствие адекватной законодательной базы для эффективной борьбы с исследуемым видом преступности.

На основании изложенного, следует сказать: Существует взаимосвязь заказных убийств и преступности в целом. Так, пик роста преступности в стране в целом также пришелся на 1994 год. Заказные убийства следует отнести к корыстно-насильственной преступности, впрочем, признавая значительные особенности, присущие им, позволяющие говорить об определенной их самостоятельности. В структуре преступности заказные убийства занимают незначительное место (примерно 1,5%), что никак не коррелирует с их общественной опасностью; Заказные убийства стали составной частью профессиональной преступности и самым тесным образом связаны с организованной преступностью; Наконец, характер заказных убийств и степень их распространенности, а также способы совершения в некоторой степени являются дестабилизирующими факторами современной общественной жизни.

Следовательно, под заказными убийствами (убийствами по найму) в криминологическом смысле понимается совокупность преступлений, представляющих разновидность умышленного лишения жизни человека, обусловленное привлечением постороннего липа для непосредственного совершения преступления посредством подкупа, действующего характерным способом, довольно часто опасным для жизни многих людей, позволяющим гарантировать достижение преступного результата и одновременно избежать уголовной ответственности как исполнителю преступления, так и его заказчику.

Объективной количественной совершаемых заказных не существует. обстоятельство обусловлено не противодействием со преступников, сколько уровнем латентности, со сложностью указанного состава наличие которой свести только к учетно-регистрационной деятельности органов. Квалификация как совершенного по возможна только его расследования и дела в

Как показывает свыше 40% заказных убийств по корыстным с целью собственностью, невозвращения устранения конкурента и конфликта интересов[[4]](#footnote-4).

С конца 90-х получили распространение убийства, жертвами становились российские Причем их выступали отнюдь не деловые круги. В наиболее резонансных отечественных бизнесменов, за рубежом и нераскрытыми:

* в июне 2001 г. в г. (Япония) в компании Ocean застрелен 37-летний бизнесмен А. по версии ставший жертвой разборок[[5]](#footnote-5);
* в августе 2006 г. в контейнере в г. Ниигата обнаружено тело хабаровского бизнесмена С. (занимавшегося продажей автомашин), причиной которого стала крови от ранения в шею[[6]](#footnote-6);
* в марте 2009 г. в Шарджа (ОАЭ) тело ранее 51-летнего челябинского Е. Хопрова (с головой и ртом), который авиакомпанией Phoenix, грузоперевозками[[7]](#footnote-7);
* в июне 2009 г. в г. (Франция) застрелен самарский бизнесмен В. В 2006 году на него в Германии[[8]](#footnote-8);
* в ноябре 2009 г. на в пригороде (Черногория) застрелен ижевский бизнесмен С. занимавшийся мебельным [[9]](#footnote-9);
* в ноябре 2009 г. в г. (Кипр) задушен московский бизнесмен Ю. занимавшийся риелторским По одной из его убили раздела активов ОАО «Красный пролетарий», акционером он являлся[[10]](#footnote-10);
* в марте 2011 г. в г. (Франция) застрелен самарский бизнесмен М. бывший гендиректор ОАО «Саратовстройстекло», специализирующегося на промышленного стекла[[11]](#footnote-11);
* в марте 2012 г. в совершено покушение на председателя правления «Инкредбанк» 45-летнего Г. По словам проходившего свидетелем по делу о в марте 2009 года на «Конверс-групп» А. [[12]](#footnote-12).

Несмотря на регистрации, заказные по-прежнему остаются из способов возникающих бизнес-конфликтов. их раскрываемость в среднем 10%[[13]](#footnote-13).

Подобные преступления, снижают инвестиционную и конкурентоспособность экономики, о чем свидетельствуют отчеты экономического форума «Глобальная конкурентоспособность», охватывающие 140 стран. По 2011 года России снизился с на 66-е на фоне роста показателей стран BRICS. По ущерба, причиняемого преступностью и среди 142 Россия занимает место с 4,2 балла (1 балл - 7 баллов - [[14]](#footnote-14).

В структуре всех по России заказные составляют в 1,5 - 2%. на это уголовные дела категории вызывают общественный резонанс, и по их расследования зачастую судят об работы всей системы.

Всего 11% верят в отечественных киллеров, не следов. Большинство же уверено, что такие преступления коррумпированность полиции и Четверть населения полагает, что все дело в профессионализме следователей, а 12% - что покрывают по мотивам. Следует что чем выше образования и тем чаще искали причину в тогда как лица с низким уровнем этих упрекали следственные Респонденты в 18 - 24 лет чаще указывали на мотивы[[15]](#footnote-15).

Несмотря на раскрытия заказных существует ряд примеров успешных убийств российских совершенных за

* в марте 2006 г. за 75-летнего московского Ж. Моносова и его сына, совершенные в 2004 года, суд г. (Чехия) приговорил М. и С. к 23 и 12 тюрьмы соответственно. Как суд, в 2001 - 2003 войдя в к Моносовым, они с их счетов по поддельным доверенностям 900 тыс. предназначавшихся на гостиницы. В сокрытия хищения вызвали в и застрелили[[16]](#footnote-16);
* в марте 2007 г. при из Святошинского суда г. застрелен 38-летний бизнесмен М. а ранее трое его - все они жертвами конфликта ОАО «Днепропетровский центральный ». Как следствие, это совершил российский убийца Т. («Жора Армани»), находящийся в розыске[[17]](#footnote-17);
* в декабре 2008 г. за 57-летнего московского Д. Брянцева, в июне 2004 суд г. (Чехия) приговорил к 12 тюрьмы Д. Как установил суд, стал жертвой интересов в бизнесе[[18]](#footnote-18);
* в июне 2009 СУ СК РФ по предъявило обвинение депутату Госдумы РФ М. в организации В. Шевченко, ОАО «Норд» Ю. и В. трупы которых были в марте 2004 года в Пафоса (Кипр). По следствия, их потому, что В. отказался платить М. за крышевание[[19]](#footnote-19);
* в марте 2010 г. суд Днепропетровской вынес приговор исполнителям заказного 40-летнего замдиректора ОАО «Днепропетровский центральный » В. в декабре 2006 Организатор группы А. Борисенко, непосредственно в бизнесмена, к 15 лишения свободы, а двое его - к 11 и 10 с конфискацией. убийства следствие не [[20]](#footnote-20).

Учитывая повышенную опасность и эффект заказных бизнесменов, необходимо меры с повышения раскрываемости преступлений. В следует создать автоматизированную систему и анализа о преступлениях личности; участниках ОПГ, их (в том имеющих межрегиональные/международные потерпевших и иных относящихся к по найму. нужно усовершенствовать информационные системы, данные о времени и иных совершения убийств, неоднократно судимых за преступления; совместить их с данных о способных оказать в раскрытии этих Кроме того, разработать типовые оперативно-розыскных действий по убийств, совершаемых по с учетом вероятностных моделей событий и портретов лиц, в их усовершенствовать организационные деятельности криминальной в частности их на убийств по Помимо этого, совершенствовать международное (в части исполнения запросов, доказательств, экстрадиции и

# Глава 2. Причины и условия заказных убийств.

# 2.1 Особенности причинного комплекса заказных убийств в России

Изучение причин одна из задач криминологической Как писал философ и Р. Карнап, «причинное отношение предсказуемость». А это дает в той или иной мере на события, говоря - от теоретического к практике.

Причины преступности еще со Платона и мыслители видели в неустроенности общества. полагал, что становится преступником неправильной организации и видел всех зол в собственности2. Переход к отношениям и частнособственнических отношений в степени воздействовало на все общества, в том и не не сказаться на преступности.

В криминологической справедливо проводится между причинами и преступности как явления и и условиями преступлений.

Объективные причины рост преступности в поскольку у граждан существует мотивация совершать для удовлетворения как естественных потребностей, а как - для потребностей. Конкретная формация характеризуется новых видов а также ростом специфичных для нее преступлений.

История свидетельствует о том, что и состояние неразрывно связана с строем государства, социально-экономической формации и радикальными изменениями, в обществе.

Большинство криминологов что причина убийств, совершаемых подкупа, а было бы об их распространении, заключается в к рыночным т.е. они на объективные Указанного мнения и автор. вышесказанное, отметим, что заключаются в тех которые были рыночными отношениями: экономики, в том сферы финансовой и деятельности, передел несовершенство законодательства, рост коррупции и т.д.

Переход к отношениям открыл пространство для экономических и отношений. При экономических реформ были существенные ошибки и что привело к в указанных дезорганизации хозяйственного и системы отношений. Значительную роль отсутствие должного Потеря контроля над экономических преобразований, в современном обществе множество противоречий. В наблюдается тенденция к новому, что в определенных населения искаженные Порой люди удовлетворить искаженные любыми способами, в том и преступными.

Как известно, возникает на взаимодействия личности и среды. В период в взаимодействия человека с сферой наблюдалась на преступные поведения. Этому и политическая нестабильность в которая тесно с решением проблем.

Следовательно, причины убийств, условия, совершению данного вида как и видов преступлений, а причины зарождения вида профессиональных (наемных убийц), искать в экономических, социальных, нравственном состоянии общества, объективных и факторах.

Об этом свидетельствуют результаты автором анкетирования работников прокуратуры и о котором выше. Как ранее, на в чем обильного увеличения убийств по 58% следователей и 62% связывали распространение убийств с к рыночной

30% следственных и 36% на указанный отметили графу «иное», в указывали на причины: отсутствие рыночных отношений, экономическую и ситуацию в криминализацию общества, рост в правоохранительных и иных органах, безработицу, и скоропалительное вооруженных Сил, законодательной базы и правовое регулирование экономических отношений, сфер влияния и т.д.

Результаты анкетирования что причины распространения заказных заключаются в:

а) спонтанном с просчетами и от плановой к рыночной, что к развалу институтов, расколу в дестабилизации экономики, чего, в свою стали резкие изменения в и количественных преступности в дальнейшая профессионализация и отдельных наиболее видов преступлений захват заложников, по найму);

б) неподготовленности к к рыночным необеспеченности законодательной переходного периода;

в) неудовлетворительной государственных институтов, не справились с перед ними

Также следует что значительную роль в убийств, совершаемых по сыграла неподготовленность органов по таких преступлений, что было в свою вызвано:

а) отсутствием борьбы с категорией убийств;

б) совершенно характере заказных советского и периодов по по субъектному по уровню и квалификации по способам и т.д.;

в) не в недавнем наемных убийств в категорию преступлений, и отсутствием разработанных программ по убийств, совершаемых по и соответствующих

Продолжая рассматривать причины, нельзя не одну из причин появления рынка потенциальных убийц такую, как и неоправданное Вооруженных Сил. лиц оставшихся без нетрудно было для совершения в условиях либо невысокого заработной платы, тем что государство их владению и оружия. Наличие наемных убийц о разложении устоев определенных населения. Погоня за значительно обескровила потенциал людей. В наблюдаются неприязненные между полярными разница уровня между которыми огромная. Неприязнь к группе, как насильственной преступности и Г.Й. отмечая, что «преступления против - это деликты, которые в результате условий жизни слоев в обществе»1.

Как справедливо Ю.Н. Аргунова, из детерминантов преступности стало «усиление масштабов и социальной конфликтности в в связи с ростом социально-экономической населения, материального граждан. В к середине годов свыше людей находились за чертой бедности, как 4% доходы, в 300 раз доходы наименее слоев населения. В 1995 году половины опрошенных что их материальное положение за год резко и некоторые из них (у до 25%) агрессивное отношение к полярной группы»1. Все число людей неуверенность в не имело заниматься любимым получить работу По вынуждено было на образ лиц, нарушающих морали и В 1995 году 26% людей, подвергшихся опросу, своей реальной ценностью деньги, 40% что готовы своей цели, любые средства, половина решительно возможность получения путем материальных для занятия делом, бизнесом. Из 100 40 ответили, что убить человека ради своих потребностей или личных интересов; молодежи таких убийц вдвое ».

Как отмечал Т. Мор в работе «Утопия»: «преступность связана с населения и дворянства»3. «Паразитизм дворянства» следует рассматривать как широкое, включающее общества, коррупцию и и т.д.

Таким образом, вышесказанное, можно что социально-экономические и сопровождающие его вызванные переходом к отношениям, стимулировали и корыстную С ростом преступности в проявлялась тенденция переплетения экономической, и насильственной результатом которого распространение корыстно-насильственных Следовательно, можно что при обстоятельствах экономическая и преступность может в преступность или просто а убийства по могут служить из способов преобразования.

Субъективные причины в свою диктуют собственные при выборе специализации.

Однако на конкретной профессии и такие факторы, как распространение отдельных преступлений, сокращение в определенной деятельности, вызывающий рост безработицы, наличие и навыков в сфере деятельности и т.д. По Г. Беккера, «человек не становится преступником, что его отличается от других людей, а что из затрат и от своих он делает иные для принятия решений».

Как в свое писал К. «Возьмем даже плату в предосудительном, что в ней - в том, что моя становится товаром, в том, что я и полностью объектом продажи. этому исчезло все так как лишь купля и остается единственной денежное отношение единственным отношением предпринимателем и ».

Объективные и причины, порождающие в намерение организовать и убийства по весьма разнообразны. проявляется тенденция насильственных преступлений человека со мотивацией. Криминологи что область субъективных причин - это мотивации поведения В.В. Лунеев следующие виды а) политическую; б) в) насильственно-эгоистическую; г) д) легкомысленно-безотчетную; е) Поэтому целесообразно субъективные причины совершаемых путем с позиций:

1) заказчик -

2) исполнитель -

3) посредник - преступление.

Определенную роль в указанного подхода следующие обстоятельства:

во-первых, различные и субъективные в разной воздействуют на субъектов заказных вызывая необходимость в убийства;

во-вторых, резкая экономического строя, а, и социального в неравной воздействовала на потенциал и основы постсоветского что привело к резких границ различными слоями

Субъективные причины, из установленной схемы «заказчик - », заключается в

# 2.2 Характеристика условий способствующим заказным убийствам

На сегодняшний день совершаемые по главным образом способом ведения предпринимательской или иной деятельности. Заказчики цинично прибегая к наемных убийц и не способами совершения представляют не общественную опасность, чем сами Именно от исходит инициатива преступления. И, если своим показатели заказных обязаны переходу к отношениям, то своей «профессии» киллеры заказчикам.

Ведение незаконной или иной деятельности посредством убийств характеризуется особенностями:

а) убийства, по найму, как исторический опыт стран, является легким и быстрым способом проблемы. Недаром молва приписывает И. слова: «Нет человека - и нет »;

б) заказное носит демонстративный и характер, что часто позволяет подобным способом и на лиц, которых бы с заказчика напугать. того, иногда убийства совершаются с этой целью;

в) убийство по как отмечалось является трудно и трудно видом преступления, что заказчику чувствовать себя в безопасности.

Экономические преобразования и происходят в стране на фоне и искажения в потребностей человека. Соответственно, чем выше был потребностей до тем больше размах потребностей в Одновременно наблюдаются изменения в конкурентной борьбы. экономика не существовать без конкуренции, что к распространению в предпринимателей и убийств по возбуждению уголовных дел по контрагентов или иных методов конкуренции. Следовательно, утверждать, что большинство убийств по совершается из мотивов, которые различными причинами. По М.И. Слинько, частыми причинами заказных убийств

а) устранение когда речь идет о сфер влияния, в виде деятельности, либо на определенной

б) убийство с разрешения конкретной (поводы могут быть нежелание возврата долга, отказ части прибыли от деятельности и

в) убийство по мотивам, основными которых в свою являются внутриполитические связанные с власти. К убийствам можно устранение соперников выборами, убийства политических противников, журналистов и т.п. отметить, что исключительно по мотивам единичны. покушений на депутатов показал, что все как правило, с депутатской деятельностью .

Из вышеперечисленных раскрываемых М.И. на наш заказные убийства по мотивам на день не так как ни по из уголовных дел по заказного убийства не было политической подоплеки преступления. Во всех убийств чиновников, и иных должностных лиц были выявлены корыстные мотивационные Однако вышесказанное не что убийства по мотивам в «чистом виде» не совершаться. В не исключается, что убийства будут только с устранения политического

Следует также что в случаях заказчики руководствуются чувством ревности, личной и иной мотивацией, которая по данным составляет не 3% от числа наемных

Таким образом, в комплексе рассматриваемом с позиции факторов доминируют отношения. Заказные совершаемые из мести, ревности, неприязни и иной мотивации составляют не 2 - 3%.

Субъективные причины, из схемы «исполнитель - » целесообразно в следующем

Как отмечает Г.Й. «...уголовно наказуемые связанные с совершают главным «люмпен-пролетарии»: это кражи со убийства, изнасилования»1. Дисориентация в распределительных отношений в личности социальной неприязни по к другим. отношения, в личность чувствует себя по отношению к ущемленной, всегда протестующим поведением, а в своем выражении - преступления.

Оставляя в биологическую сторону комплекса, можно утверждать, что причины порождают В причинном исполнителя доминируют причины, главенствующее среди которых порождающие корысть, алчность и Ж.Ж. Руссо в свое писал, что: «Если вы те причины, побудили людей более тесно в обществах, вы не никакой иной кроме потребности имущество, жизнь и каждого члена ». Одна из причин выбора киллера, заключается в обеспечить имущество и независимость именно тем который видится убийце наиболее и простым.

Исполнитель всегда корыстной мотивацией. как говорилось корысть следует в широком этого слова - вознаграждение, «списание» долга, заказчиком выполнить в интересах и т.д.

Представляется интересным проинтервьюированных автором лиц, за убийство по которые обвиняли в несчастьях государство и себя. Под в данном следует понимать факторы, детерминирующие в структуре и преступности.

Субъективные причины, из схемы «посредник (пособник) - », заключаются в

Посредник, как в заказном лично не Он руководствуется материальной мотивацией. как и исполнитель, заинтересован в вознаграждения за свои В исключительных интересы посредника совпадать с заказчика в конкретного человека. В случаях возможно руководствуется не корыстной, но и мотивацией.

Таким образом, некоторый итог можно отметить, что факторы способствовавшие распространению в убийств, совершаемых по заключались в

1) в грамотной организации экономических преобразований, что к негативным и качественным в структуре в целом;

2) в и криминализации

3) неподготовленности и общества к к рыночным необеспеченности законодательной переходного процесса;

4) неудовлетворительной всех государственных

5) в правоохранительных органов к и предупреждению совершаемых по

Как справедливо Ф. Мартене: «...у нас впечатление, что господства права, экономических реформ, служить кувалдой в руках номенклатурных для выбивания дани у тех, кто заниматься частным Это частично почему так банкиров и становятся жертвами так «разборок», а беспомощность властей в преступников».

С другой огромное значение субъективные причины, роль в формировании механизма может быть как решающая. субъективных причин выделены:

1) заказчики наемные убийства как ведения недобросовестной борьбы, поэтому сами представляют не опасность, чем В определенной можно утверждать, что профессии наемного мы обязаны

2) корыстные лежат в побудительных причин абсолютного большинства убийств;

3) киллеры выходцами из слоев общества, у них чувство социальной к людям, значительным материальным достатком, совершаемые ими для них оправданы;

4) причины, посредника содействовать заказных убийств, совпадать с по которым заказчик, а и не В любом посредники руководствуются не корыстной, но и мотивацией.

Разумеется, автором далеко не все причины, порождающие заказных убийств. широкий пласт причины, связанные с особенностями личности как так и, всего, исполнителя. О из них выше, раскрытие выходит за данного исследования.

В то же представляется, что внимание следует причинам, лежащим в формирования нравственных личности, поскольку в обществе жизнь человека оценивается в сумме, причем цена варьируется, с стороны в от социального жертвы, а, с - от морального и разложения «киллеров» и Известны случаи, подростки соглашались до смерти ту или иную за символическую например, за телевизор или за 100 США. Более так называемые, заказные убийства и совершаются и за бутылку Что касается то встречаются невообразимые для обыкновенного человека когда сын убийство матери дележа квартиры, и, мать заказывает сына, поскольку он ее семейную с другими

На основании приходится признать, что причин и заказных убийств серьезного внимания и сказать, что в этом работу можно завершенной.

# Глава 3.Особенности личностных свойств наемных убийц

# 3.1 Понятие личности наемного убийцы

Личность преступника собой совокупность личностно-структурных психических характерных для определенной криминальной

Личность наемных сравнительно недавно предметом серьезного отечественными криминологами и на день рассматривается в профессиональной преступности. наемного убийцы, как было выше, новшество для рецидива, который перерастает в преступность. Если считалось, что сами по себе не быть источником то на день «профессия» наемного является одной из высокооплачиваемых.

Личность преступника, рассматривается применительно к трем ее элементам: биологической и При этом начинать описание с социально показателей: пол, образование, наличие характер и преступного поведения и т.д.

Абсолютное большинство лиц наемные убийства мужчины - 90%. Остальные составляют женщины. Как практика и литература, привлечение женщин или к убийству за носит исключительный Это объясняется причинами:

во-первых, исторически что убийства - это «поле деятельности» мужчин, легче соглашаются на в отличие от женщин, и, заказчикам проще к представителям пола с предложением;

во-вторых, мужчины женщин, а так как жертв также при устранении в случае ситуации из-под может потребоваться физического насилия для преступления до завершения, поэтому нанимать мужчин;

в-третьих, как профессиональные наемные - это лица военную службу, навыки владения

В то же необходимо отметить, что с распространением в убийств по наметилась тенденция в качестве исполнителей преступления Так, например, по ИТАР-ТАСС от 27 2001 года в сотрудниками милиции была и задержана жительница города Лариса Рощина, в совершении заказных убийств.

Как справедливо Ю.М. Антонян, «убийства являются той в которой проявляли свою и женщины».

В то же применительно к по найму более активны в роли В первой приводился пример об Васиной, специализировавшейся на уголовных дел, студента из для убийства по коммунальной в целях жилплощадью жертвы. В случае Р. в продажи квартиры, на имя наняла за тысяч американских двух лиц для собственного сына2. примеров достаточно

Изученные нами дела показали, что убийства совершались в основном в 20 - 35 лет. в этом в наблюдается высокая социальной активности, что в стремлении проявить свой в какой либо области и место в что, в свою часто сопровождается фактическими и переживаниями и факторами. Как Ю.М. Антонян, «в возрасте 20 - 40 лет в какой мере и как управлять человек поведением, своими влечениями и насколько

усвоил он в первую нравственные нормы, ли они его поведения».

Нередки случаи, среди наемных встречаются несовершеннолетние. особенностью постсоветской стало ее Как справедливо В.Н. Кудрявцев, «подростками стали такие тяжкие как бандитизм, заложников, перевозка и наркотиков и даже убийства». Так, с целью квартирой своей двадцатилетний житель Кожин приехал в нанял за 1000 пятнадцатилетнего Бортеева, ударом молотка жизни семидесятилетнюю

В другом заказчик использовал девочку из семьи. Ее к соучастию обещаниями, отдали наполненный ядовитым и уговорили указанного ими Что она и незаметно подкралась к и попыталась инъекцию.

Привлечение в непосредственных исполнителей мотивируется следующими

во-первых, дети в присутствии представителей, и методы и которые используются на допросах лиц, не быть применены к

во-вторых, маловероятно, что достаточно информированы о организаторов преступления и данными, чтобы следствию;

в-третьих, несовершеннолетним легче приблизиться к жертве, тем если она охраняется;

в-четвертых, затраты на несовершеннолетних убийц

в-пятых, в необходимости от киллеров легко

Такие дети, как беспризорники или из семей, для характерны отсутствие из родителей, родителями алкоголем или насилие в детей, отсутствие за детьми, отношения с (мачехой) и т.д.

Исполнителей наемных по возрастному целесообразно разделить на две

а) отличающиеся криминогенностью, лица в 20 - 35 лет;

б) иные.

Первая группа самой многочисленной и социально опасной. Это тем, что:

во-первых, это, как лица прошедшие службу или криминальный опыт, владения оружием, способности планирования и преступлений;

во-вторых, физическая приходится как раз на период от 18 до 35 лет;

в-третьих, с годом возрастает безработных именно молодежи, с стороны, а с - вокруг соблазнов, которые удовлетворить, только имея сумму денег, которые безработному человеку негде;

в-четвертых, у людей, особенно службу в «горячих точках» наблюдается элемент ненависти к людям, состояние добыто, чаще не совсем средствами. Поэтому им достаточно определенного толчка в виде денежного гонорара) для чтобы они взяться за по найму.

Наемные убийцы как насильственной преступности, под общий портрет насильственного Так среди всех виновных в и нанесении телесных повреждений 70% среднее образование, 15% - профессиональное образование, 2% - образование1. Однако, тот факт, что профессиональных наемных убийц часто встречаются или ныне военнослужащие, а спортсмены, можно предположить, что доля лиц с образованием среди больше, чем представителей иных насильственных преступников.

Судимость, характер и преступного поведения убийц есть сторона рассматриваемой преступлений.

Материалы изученных уголовных дел что большинство за совершение убийств имели По характеру и судимостей, наемных можно классифицировать на «дилетантов» и или переквалифицировавшихся.

В первую входят лица, не, судимые и одну судимость, как за иные преступления. Во группу, более по сравнению с лица, имеющие две и судимости. Применительно к по найму говорить об рецидиве. Характер и преступного поведения лиц, совершающих по найму не лишь совершением преступлений. Большинство были осуждены за иные виды как правило, или насильственные. часть в наемных убийц лица в прошлом освободившиеся из мест свободы (осужденные за иные тяжкие преступления) и нуждающиеся в средствах, чем и свое согласие на убийство. Однако для преступности характерен рецидив, о применительно к убийствам говорить поскольку:

во-первых, профессия убийцы, как вид профессиональной получил распространение за 10 - 12 лет, а за преступление минимальный срок согласно действующему составляет 8 лет;

во-вторых, расследование убийств, совершенных убийцами, в случаев занимает длительный период и даже как практика, в случаях несколько лет, что не должным образом динамику совершения ими преступлений;

в-третьих, высокий конспирации «киллеров» и уровень раскрытия убийств, также препятствием для статистики рецидива убийц. Например, случай произошел в Полиция Мексики среди заключенных по прозвищу «Лягушка». Преступник был в ходе в городе По данным киллер, настоящее имя Хосе Умберто Бануэлос, сделал операцию по волос и жира, в чего сбросил 40 килограммов. опознавательным знаком стал шрам от пули на ягодице.

Таким образом, признать, что для анализа специального заказных убийств еще нет данных, что с отсутствием исследований, посвященных рецидива и судимостей в заказных убийств. с течением что характерно для преступности в убийствам по с нашей зрения, будут признаки специального

Надо отметить, что профессиональных наемных трудоустроены в конспирации, и являются основным доходов. Трудоустроенность формальный характер, сфера легальной достаточно широка, и конкретной деятельности не принципиального значения.

Среди так «пассивных» наемных и «дилетантов» (которые описаны ниже) как трудоустроенные, так и Однако, как в так и во случаях наемные мотивируют свои действия корыстной - рост мизерный размер труда, инфляция и т.д. точные и данные приводить не возможным, так как исследования по трудоустройства наемных преждевременно. Следовательно, на день целесообразно вопрос трудоустройства в рамках комплекса.

Интересными представляются социально-демографические показатели убийц как

и место Как показывает расследования убийств по среди них исполнители, приглашаемые из городов или о чем уже Так, например, московского РУБОПа в 1997 году была преступная группа, из организатора киллера, специально с Украины и оружием, у за 1200 США был пистолет марки «ТТ» с Согласно ст. 11 УК РФ «лицо, совершившее на территории Федерации, подлежит ответственности по Кодексу». Вопрос исполнителей является проблематичным и убийствам по с киллерами, из других международный характер.

Таким образом, социально-демографические показатели наемного убийцы, что:

во-первых, убийства по в целом преступностью мужской;

во-вторых, в выше возрастном (20 - 35 лет) в силу психических особенностей под давлением факторов у категории людей внутренние противоречия, в совершении преступлений, включая и убийства;

в-третьих, как было выше, профессиональная наемных убийц в будет происходить в специального рецидива.

Ранее говорилось, что, как практика, большинство убийц - это лица военную службу в силах, принимавшие в военных бывшие или сотрудники спецслужб или специально назначения, и т.д. При этом к такие лица редко.

Исключением из общего правила служить следующие Некто Э., убийство Питерского Дмитриева, служил в в полку назначения, специальность - награжден боевыми за успешно операции, инструктор по бою. В

момент убийства Э. пять точных в сердце и потерпевшего, а контрольный выстрел в Ушел с преступления незамеченным. было раскрыто по схеме «кому выгодно», и был раскрыт. был задержан, т.к. был с заказчиком, и выдал всех преступления.

Киллер Р., убийство известного бизнесмена З., служил в Перед убийством он время вел наблюдение за для выяснения его дня. Приготовление к велось достаточно однако заказчик потребовал совершить раньше оговоренного что привело к реализации преступного Киллер произвел выстрелов в в упор, из одна пуля в голову, две в одна в одна в одна в Такая разбросанность при в упор или о или о состоянии исполнителя, требованием ускорить преступления. Р. убийство в жертвы, не маски, зная, что там секретарь, и в живых свидетеля преступления.

Социально-демографические особенности преступника характеризуют его сторону. Далее, сделана попытка, некоторые грани стороны личности убийцы, т.к. полностью внутреннюю человека не возможным потому, что киллер представляет индивидуальный случай, в сочетаются переплетение взаимосвязанных мотивов, человека на путь.

Процесс социализации человека отличен от процесса обычного, человека. В социализации личности убийцы происходит помешательство, что у субъекта потребности. В свою наличие дефектов в человека предполагает искаженных потребностей методами.

С криминологической зрения интересные не сам факт убийства по а момент решения о данного преступления. Самовыражение доминирующей потребностью натуры. Профессиональный выражает свое «Я» посредством деятельности, через то, чему его или через свои

В основе поведения лежат его и желания. субъективных психологических черт предопределяет содержание потребностей и а также их удовлетворения. характерно для всех преступников. Отличие в том, что человека совершить Под побуждением в случае понимается не преступного поведения, а состояние человека не в момент преступления, но и в приготовления к Исходя из можно выделить две насильственных преступников:

а) совершающих спонтанно или в эффектном или ином состоянии, при которого субъект контроль над

б) совершающих заранее подготовленные

Ко второй относятся корыстно-насильственные в том и наемные которым свойственна обдуманность и действий, в то как поведение преступников первой определяется неосознанными и побуждениями.

Давление негативных факторов в не вызывают в совершении тем более тяжкого как То, что один совершает разбой, убийство по а третий законопослушным гражданином и для него или он не совершить противоправные свидетельствует о предопределенности. По Ф.Й. Галля, определить в места, откуда побуждения к кражам1. Характер и наемного убийцы, к совершению вырабатываются в так «переходный период», когда конфликтные ситуации насильственными методами. Указанным иногда присуща жестокость, хитрость и Так, например, Л., наказание за совершенные по рассказал автору в интервьюирования: «...в детстве, в секции меня поставили в с более партнером, который в бою мне нос. Я. разобраться с «по-уличному» и, что физически не с ним подстерег его, напал на него и стал палкой». Как Ю.М. Антонян, имея в виду убийц: «...их подготовка еще в драках, совершенствовалась в действиях организованных при выполнении по наказанию группам людей, при над молодыми или «козлами отпущения» в колониях».

# 3.2 Структура личности наемного убийцы

Под давлением факторов раскол в личности преступника не произвольно, а самой структурой Для совершения необходима генетическая или иная предрасположенность. Ее условно разделить на:

а) скрытую - человек не о своей лишить человека соглашается не после долгих

б) открытую - человек осознает, что убийства для его не чуждо, без колебаний и тем более за

Таким образом, отметить, что в индивидуального преступного наемного убийцы значение занимает к убийству, что все вытекающие в совершения преступления при наличии «заказа» на

В период с 19 по 29 июня 2001 года проводил интервьюирование лиц, за убийство, по найму в учреждениях Вологодской К сожалению, пообщаться лишь с осужденными, поскольку:

во-первых, в поиска исправительных где отбывают убийцы по создавало определенные п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ, в помимо убийств по предусмотрены другие виды корытных

во-вторых, число профессиональных наемных невелико;

в-третьих, не все убийцы, отбывающие согласились на администрации колонии быть

Целью данного было выяснить процесса воспитания, развития, психического а также интеллектуального развития и побудившие интервьюированных на убийство по

Первый респондент Ш. 59 года ранее судимый за (1 год), убийство женщины и по найму, в группы из трех Забегая вперед, что заказчик дал заведомо ложную о количестве лиц, в квартире В начале он что необходимо женщину. Затем перед совершением сказал, что в находится взрослая главной жертвы, также необходимо Однако вместо в квартире ее малолетний о чем знал и в которого он был заинтересован.

Ш. вырос в семье, отец ВОВ, мать на мебельной В детстве два раза черепно-мозговые травмы. футболом и атлетикой. Образование техническое. Служил в в строительном До совершения работал в пароходстве. Семейное - развелся осуждения, имеет дочерей. Отношения в с окружающими были Алкогольными напитками не Отношение к нормальное. Любимые комедийные киноактеры, Луи де Фернандель, Ж.П. Навыками владения не обладает. держал в только во принятия присяги в Согласие на убийства за дал после раздумий во совместного с распития алкогольных Оружие при себе не у одного из соучастников была «заточка». Жалость к не испытывал.

В данном можно представить мнение о Ш., которое как на интервью, так и на уголовного дела. Об морального разложения и потребностей данного свидетельствует то, как он согласился на убийства, и за цену - 1 000 000 рублей (1994 Эти факты об отсутствии ориентации, неспособности к мышлению, что для «бытового киллера» (двое соучастников получили за убийства 4000 и 3000 США соответственно, о чем Ш. известно в ходе

Интересным представляется с убийством Женщину убили, ей 14 предварительно закрыв в другой На убийство решились не Однако после раздумий решили его как преступления. Ш. и его по очереди ранения «заточкой» в со стороны Затем для один из нанес проникающее черепа с области. Как убийство ребенка с особой Однако тот что ранения со стороны свидетельствует: во-первых, о смотреть ребенку в лицо в убийства; во-вторых, о том, что во психологической борьбе одержали низменные человека, что о его разложении.

Наконец, на раскаивается ли он в ответил, что да. что потерял Был задержан по «наводке» соучастников. что попался. в случившемся себя и причем государство в очередь.

Второй респондент, Л. 1972 года ранее судимый за и хулиганство, два убийства по в возрасте 25 лет. между заказами 3 месяца. - 8 ПТУ (газоэлектросварщик) не из-за злоупотребления Пил много в пробовал также но не и не Не женат. в неполной отец имел 2 или 3 в семье не жил, мать, с 11 лет с которым не отношения, сводный Ушел из дома в 15 лет отчима. Начал с 15 лет. Был в 16 лет, 8,5 лет Соответственно в не служил. в школе с и учителями были однако, в часто дрался. По признанию обидчивый, но не способен к и при к насилию, но с стороны утверждал, что в не агрессивен. к лидерству про себя что он а лидер быть жестоким. В читал Дюма, Пушкина, Шота Последняя книга Д. «Учебник жизни», прочитал в и назвал ее «руководством для мошенника». Любимый «Гений Дзюдо». Близких нет, круг - в осужденные. Коммуникабелен.

На вопрос, стал киллером, что только из тюрьмы, было устроиться на Пытался работать шинномонтажником, однако вызывала негативное к нему со начальства. Остро в деньгах, и предложили совершить за 15000 Признался, что не сразу, 2 -3 дня. убитый был заказчика по второй - (эти сведения ему известны в ходе Отношение к безразличное, жалости к ним не Раскаивается, чистосердечно во всем и помогал на винит в в первую самого себя, а государство. На почему его ответил, что По материалам дела преступления был по другому делу, и на сознался также и в к убийству конкурента и исполнителя Л. В если бы все было бы назад отметил, что не бы по пути, однако что попался.

Таким образом, в случае можно о с профессиональном убийце, помешало своевременное, во случайное вмешательство органов. Оружие Л. от заказчика системы «Вальтер» с и впервые оружие в за несколько до совершения Хотя Л., как выше, не в армии и не имел владения оружием, и того, оставил у себя преступления, а не его на преступления, в его не приходиться

По рассказу Л., а из материалов дела стало что:

а) оплата за убийств было источником дохода

б) относился к как к о чем ответ Л. на возникали ли или желание «Надо было раз согласился и взял ». Согласился на убийство также денег, тем при наличии опыта;

в) в случае убийству слежка в выяснения времени и мест пребывания жертвы;

г) во случае Л. с жертвой, в доверие, в уединенное и хладнокровно

д) личностью не интересовался, как он сам «чем меньше тем спокойнее »;

е) тщательная к совершению которые долгое не удавалось Как уже данные уголовные дела были благодаря случайному обстоятельств - был привлечен к ответственности за преступления, однако на рассказал и про убийства, совершенные Л.

Следует отметить тот что Л. не от орудия и использовал его во случае. Объяснил он это тем, что это «мужское начало, сложившаяся страсть к оружию». Однако, что это иными причинами:

во-первых, тем, что попало к нему и в том в котором он после отбывания с огнестрельным чувствуешь себя (что свидетельствует о его ориентации);

во-вторых, намерением в дальнейшем промысел;

в-третьих, у него достаточные навыки оружием и он, намеревался совершенствоваться в области.

На вопрос, не пошел а решился на ответил: «не было вариантов, чтобы заработать за один раз». В то же отметил, что, из тюрьмы «попал совсем в мир», в он остался не у дел, «а у дел были что они меня что ли, их не убивать, а рабочего, который пашет, не убью и не последний кусок ».

В ходе сложилось впечатление о Л., как о расчетливой и личности с ориентирами. Также бы отметить, что Л. дал на интервью при разрешения администрацией возникшей у него Далее, в ходе усыпив бдительность подбежал к камере (интервью с Л. в коридоре), и устно передал осужденному, за что замечание.

Таким образом, в примере личность убийцы характеризуется не корыстной мотивацией, но отношением к обеспеченной группе расчетливостью, эмоциональной - «чем меньше тем спокойнее ».

Следовательно, наемный - это холодная личность. Ю.М. утверждает, что холодность «исключает сопереживание, с людьми, поставить себя на их Такая особенность практически всем убийцам, действующим как на расстоянии, так и »1. На наш эмоционально холодное к потерпевшему понимать несколько в ином Безусловно, большинству убийц присуща идентификации с людьми. Эмоции людей поверхностны, что отсутствие сопереживания Однако у доли представителей «профессии» эмоциональная выражается в быть не о личности ее личной жизни (наличие детей, беременной жене и физическом состоянии престарелое или лицо, беременная Желание быть не вызвана тем, что преступления пытается от окружающей и оправдать себя самим собой.

Один из наемных убийц что по природе он не поднять руку на или женщину и не бы заказ на убийства женщины, тем ребенка - это его Характерно, что этот же совершивший два убийства, заявил, что совести не подчеркивая, что обе были представителями мира. Однако, на стадии расследования узнав, что у через несколько дней убийства должна была свадьба, подчеркнул: «Если бы я скорее всего, бы».

Другой осужденный за совершенное по рассказал:

«Получив заказ на женщины и от заказчика о том, что находится дома в составе из 3 вооруженной холодным я направился по адресу. Открыв входную дверь, с связки ключей, мы в квартиру и женщину. Однако в кроме женщины ее 9-летний которому после раздумий нанесли ранения шилом в проткнув кость».

Последний пример рассмотреть подробнее. На взгляд исполнитель из побуждений дает на убийство за сумму. Однако данного преступного сопровождается следующими процессами. Лишение женщины носило преднамеренный, хладнокровный Согласие убить говорит о способности на насилия в человека, что о наличии в психике наемного убийцы. гонорар, преступник что он «обязан» совершить преступление, и пути нет, что свидетельствует о «запрограммированности» на совершение Колебания в решения убийства свидетельствуют о борьбе в душе убийц. Совесть собой выражение личности осуществлять самоконтроль, самостоятельно для себя обязанности, требовать от себя их и производить совершаемых поступков1. деятельность совести в личности преступника неэффективный характер. Об этом результат внутреннего в структуре между запретом и в убийстве оказавшегося свидетеля. совершения описанного отражает гипертрофированную и дефективность психики личности, что

во-первых, в не к идентификации и

и, во-вторых, в отношении субъекта к действиям.

В другом убийство молодой путем подкупа некто Ф., дал согласие на преступления «без долгих раздумий». Ф. корыстной мотивацией, а сторона преступного акта была для него отчужденным.

Следовательно, уровень отчужденности и наемного убийцы степенью доминирования в структуре его

Таким образом, роль в личности наемного отведена такой категории как Внутри человека конфликт между (как физиологическими, так и с одной и совестью с как внутренним сознания добра и зла, ответственности за свое Как известно у преступников неразвито понятие чувства В свое Зигмунд Фрейд «Я чувствую что-то сделать, что мне наслаждение, но от этого на того, что мне этого не

Или, поддавшись желанию наслаждения, я что-то, против чего голос совести, и проступка моя наказывает меня».

Следовательно, можно что в личности наемного при наличии как регулятора поведения и окружающей среды, функционирование внутренних против стремлений к преступных замыслов.

# 3.3 Классификация и типология личности наемного убийцы

По степени и психической наемных убийц разделить на:

а) пассивных - преступление в разового заработка;

б) активных - убийства, совершаемые подкупа в свою

Хотелось бы что в совершения преступления у первой группы продолжиться процесс моральных установок и Следовательно, в продолжения преступной в качестве представители первой переходят во

По уровню образованности, уровню и целей, ставят перед наемные убийцы, «заказ», их разделить на:

а) единопрофильных - специализирующихся исключительно на убийствах;

б) многопрофильных преступников, совершающих виды преступлений, в том и наемные

в) дилетантов - для убийство за вознаграждение — это не источник доходов, а подработать.

Пассивные и в отличие от типов наемных характеризуются отсутствием преступной воли.

По способам убийства исполнителей разделить на:

а) стрелков - лиц, убийства из оружия;

б) снайперов - лиц, убийства с расстояния, с оружия с прицелом;

в) «подрывников» - лиц, убийства с взрывных устройств или веществ. В случаях, так называемые «подрывники» — это лица, не опыта работы с устройствами или веществами. Они «некачественные» самодельные или изготовленные лицами орудия что порой, не приводит к результату. Вероятно, вышесказанным объясняются преждевременного или срабатывания взрывного неточный расчет орудия преступления, что не к смерти и т.д.;

г) иные - это совершающие заказные с помощью оружия, металлических, предметов, электрических автотранспорта, ядов и иных веществ, а лица маскирующие под самоубийства или случаи.

Профессиональных наемных также можно на:

а) специалистов класса, бывших или ныне военнослужащих, работников органов, спортсменов-стрелков часто, как выше, встречаются видов спорта, со стрельбой). Так, по следователей, большим на «рынке наемных » пользуются По утверждению А.И. «...настоящих профессионалов немного - 20 - 30, которых мало кто но те, кто берегут их как ока»;

б) не но лиц с ориентирами насильственного состоящих в преступных группировок, так «легионеров» (лиц, состоящих в ОПГ для убийств и тяжких телесных квалификация которых в процессе деятельности. Именно преступники составляют часть представителей убийц;

в) третью составляют так «одноразовые» киллеры, привлекаются для бытовых заказных После их к другим убийствам, их, как после этого

Отношение профессиональных которым свойственно нравственное помешательство, к преступной профессии, описать словами К. и Ф. «ореол святости перестал окружать все старого общества, т.к. они в чисто отношения. Точно все так высшие виды - умственный, и т.д. - в предмет и лишились, образом своего ореола».

Мотивационная сфера убийц представляет полимативацию - насильственной и направленности. Как отмечает В.В. «мотивационная сфера «центром» внутренней личности, интегрирующей ее »2.

Как видно, убийцы, имея черты, также особенности, характерные для иных корыстных убийц. расчет присущ и видам корыстно-насильственных однако специфика деятельности, иной к своей проводит отличительную между киллерами и корыстными убийцами. В социализации личности наемного убийцы факторы, которые не для корыстных

а) отсутствие хладнокровие, эгоизм, к рискованным стремление добиться цели способами;

б) отсутствие

В свою другие корыстные характеризуются большей агрессивностью, склонны к вследствие повышенной ранимости и В отличие от корыстной киллер агрессию и как правило, на «работе».

На основании можно констатировать, что портрет наемного не аналогичен корыстно-насильственного преступника. По Г. Беккера, «человек не становится преступником, что его отличается от других людей, а что из затрат и от своих он делает иные для принятия »1. Профессиональные убийцы, в свою

во-первых, характеризуются психологической и предрасположенностью к убийств;

во-вторых, способны свои эмоции и и не агрессию в ситуациях; эмоционально они холодны;

в-третьих, ищут не выгоду (что для других корыстных убийц), а ту работу, они обучались и которую умеют очень хорошо;

в-четвертых, стремятся в своей состояние риска и гонорары, получая в степени моральное от проделанной тем самым, свою «значимость в », что они определенной частью

в-пятых, являются, как из проведенного интервьюирования, социально-запущенными воспитавшимся в семьях и не должного образования;

в-шестых, их является наиболее

в-седьмых, в наемные убийцы мужчинами, хорошо физически и свое здоровье;

в-восьмых, абстрагируются от ищут самооправдание действиям и что причиняют вред которые этого заслужили. В степени профессиональным убийцам присущ «робингудства».

Резюмируя вышесказанное, сказать, что наемный убийца собой эмоционально личность, которой рациональные позиции и психической организации присущи наличие с искаженным и ценностным совершающий убийство в заказчика, исключительно в получения материального

В то же следует отметить отличия в «бытового киллера». «Бытовой киллер» - это с низким уровнем, не к рациональному адекватному анализу и выгод от действий, совершающая как так и иные преступления для корыстных целей.

# Глава 4. Предупреждение заказных убийств.

Предупреждение убийств, по найму, как взаимосвязанных мероприятий, государственными органами и в целях и устранения и условий ее является составной предупредительной политики

Искоренить заказные как и вид преступности сложно. Эффективная позволяет лишь в степени контролировать ее и некоторые показатели.

Безусловно, справедливо мнение В.Н. о том, что «изучение причин - основа разработки мер с этим ». Как уже причины преступности искать в социальных, политических, отклонениях общества. вышесказанному, основу программы государства, строить, устраняя и недостатки, в перечисленных общественной жизни. комплекс убийств, по найму, как было ранее, базируется на фундаменте, что в степени предопределяет программу.

Предупредительная работа к заказным рассматривается нами в ключе. Автор, за ведущими полагает, что профилактической деятельности составлять общие направленные на социально-экономических условий общества. В то же главное внимание все-таки, будет на исследование профилактических мер,

во-первых, эти меры приближены к

во-вторых, их в большинстве не требует материальных затрат;

в-третьих, результаты их в большинстве видны через время, что оценить степень их

В первые годы распространения убийства, по найму, пробелы в законодательстве, что возможность адекватного на данный вид Первым шагом в направлении, было дополнения к УК 1960 года - «н» - «умышленное убийство, по предварительному группой лиц», что, явилось промежуточным к последующей «убийства, совершенного по », которая и в ныне уголовном законодательстве (п. «з», ч. 2, ст. 105 УК РФ).

Наемные убийства на себя своей изощренностью, профессионализмом, четкой и планированностью и, с 1996 года, в программах по с преступностью о том, что убийства получили распространение и беспокойство широких населения. Так, в Распоряжении мэра от 14 1997 года № «Об утверждении борьбы с в г. на 1997год» говорится: «Не приняты меры по надежной защиты прав и граждан. Вызывают заказные убийства...». Законодательство относит их к опасным проявлениям наряду с и бандитизмом. В по борьбе с как на уровне, так и на отдельных субъектов необходимость принятия мер для отделов по заказных убийств, методик расследования и убийств, совершаемых по Так, например, в Правительства РФ от 17 мая 1996 №600 «О федеральной целевой программе по борьбы с на 1996 - 1997 годы» в 2.1.7. говорится: «Разработать методики и раскрытия преступлений против и убийств, по найму, модели лиц, к их (заказчик, посредник, ».

Также следует что большой заказных убийств был и для стран СНГ. Как выше в случаях, исполнители убийств приглашались из СНГ. Как борьба с убийствами приобрела характер, что необходимость предусмотреть меры с заказными и в программах по с преступностью. Так, в пункте 19 2 «Национального плана РФ по межгосударственной программы мер борьбы с преступностью и видами опасных на территории участников СНГ на до 2000 года» от 7 1996 года

«В целях заказных убийств соблюдение законности в охранно-сыскных предприятий и безопасности в частного предпринимательства и в сфере.

Принять меры по использования этих для возврата и использования иных обязательств, в противоречащем закону».

На сегодняшний как свидетельствуют показатели и принятые меры по с заказными недостаточны для эффективных результатов. Это того, что при основных направлений политики не были современные реалии в экономической, политической и сферах жизнедеятельности Также следует и такие как:

а) поверхностное криминологической наукой предупреждения заказных

б) недостаточно изучение зарубежной предупреждения рассматриваемого вида

в) отсутствие методик, которые бы строить криминологическое прогнозирование и а также и своевременно на заказные

Несовершенство и законодательной базы в условиях, недостаточный со стороны за процессами отношений собственности, состояние правоохранительной несвоевременное реагирование на процессы в сферах общества к ослаблению и предупредительной системы и проводимой правоохранительными и государственными органами. К приходиться констатировать, что предупреждения преступлений, с организованной включая и нашего исследования, ослабла.

На первый принятые в время меры по с заказными вполне достаточны для эффективных результатов - статьи предусматривающей ответственность за совершаемые по включение и внимания на убийства в борьбы с и т.д. при более рассмотрении, мы лишь меры, для борьбы с фактами совершения убийств, т.е. указанные меры на совершенствование расследования уже заказных убийств. словами, практика таким образом, что система в с заказными постоянно запаздывает.

Исходя из следует отметить, что в эффективной и профилактики заказных необходима более и конкретизированная деятельность в искоренения потребности заказчиков в убийствах. Как отмечает Кен Пиз: «Предупреждение преступлений разрушение механизмов, явившихся причиной их ».

Потребность в заказных убийств как правило, в экономических которые заказчики. В заказных убийств определенная закономерность:

а) мотив - (более 95%

б) заказчики - определенный контингент лиц представители преступного мира и преследующие корыстные

в) жертвы - представляют ограниченный лиц, некоторым связанных с материальными или взаимоотношениями;

г) рост показателей заказных приходится на социально-экономических преобразований в и вытекающие из процессы передела сфер и иных между организованными группировками;

д) следующая - взаимосвязь убийств с и профессиональной

Более детальное перечисленных особенностей убийств позволит теоретическую концепцию и борьбы с этим преступности. На взгляд подобное может показаться однако именно с вышеперечисленных особенностей программа агентурной по предупреждению заказных убийств.

На сегодняшний день преступных групп более организованной и И, на наш необходим нетрадиционный подход к борьбы с убийствами и над деятельностью и организованной что вызвано:

во-первых, изощренными, профессиональными, а рецидивными формами российской преступности;

во-вторых, коррупцией в органах;

в-третьих, современные российской преступности более образованны, чем поколения, и лучше противодействовать расследования, путем той же и другими Заказное убийство с учетом о методах и возможного разбирательства, что преступникам во случаях даже при круга соучастников наказания. Основываясь на и упущениях адвокатам удается «разваливать» уголовные дела на предварительного следствия и разбирательства.

Таким образом, отметить, что принятие комплексных мер по не с заказными убийствами, а выявлять всю ОПГ или групп, специализирующихся на убийствах, состоящих в более крупных организаций, из которых выходят, как и (или) и (или)

Впрочем, прежде на наш необходимо предпринять меры по тех факторов, детерминируют убийства, по найму и эффективной предупредительной и способствуют заказных убийств. В этой следует: 1) авторитет правоохранительных 2) бороться с 3) при основных направлений политики учитывать экономические, политические и изменения в

По мнению В.Н. борьбу с следует развивать по направлениям:

во-первых, это социальная политика, на человека, его и интересы;

во-вторых, необходимо и развивать на уровне систему (предупреждения) преступлений;

в-третьих, это уголовная политика. уголовной ответственности, имеет сдерживающее хотя ее и не переоценивать. В законодательстве должен разумный баланс строгих и мягких мер;

в-четвертых, коренная пенитенциарной системы. Она быть ориентирована не на экономической выгоды от заключенных, а на исправление и осужденных. Пенитенциарная должна соответствовать и мировым и служить заключенного к условиям человеческой

в-пятых, это и последовательное научных рекомендаций в борьбы с Возможно, прежде надо обеспечить экспертизу подготавливаемых Думой, министерствами и проектов новых и подзаконных актов. Криминологические должны привести к практики устранения и условий, совершению преступлений1.

Вышеперечисленные основные борьбы с безусловно, справедливы, и их соблюдать при программы по политике. Однако бы дополнить, что при условиях, на наш необходим нетрадиционный в борьбе с совершаемыми по Предлагаемые автором предупреждения заказных представляют собой комплекс методов, из общесоциальных и организационно-управленческих мероприятий.

Общесоциальная предупредительная заключается в причин и преступности, воздействующих на все или его выделяемые по экономическим, социальным и иным Общесоциальные меры с заказными включают в себя как так и уровни. Профессиональные убийства, как организованной преступности, принятия мер самой организованной Однако, в силу что организованная не является настоящего исследования, с этим автор будет лишь в борьбы с убийствами.

В первую необходимо принятие законов о с организованной которая явилась бы как этому преступному в целом, так и формам его Следует сделать на борьбу с характерными особенностями преступности, как:

а) стремление сверх прибылей систематически совершаемых в различных в том и в секторе;

б) отмывание средств, нажитых путем;

в) наличие связей, как в системе, так и в государственных органах;

г) сращивание и рецидивной с организованной;

д) наличие в мелких ОПГ например, заказные организованное вымогательство захват заложников и т.д.

# Заключение

В заключение что помимо и виктимогенных заказных убийств ряд обстоятельств и субъективного влияющих на благоприятной обстановки для этих преступлений, определенное отношение к жертвы:

* отсутствие личной у потерпевшего от
* отсутствие необходимых навыков у частных охранных и предприятий при обязанностей по клиента;
* недостаточная бдительность со потерпевших и в том родственников, соседей, по работе, благоприятные ситуации характера, которые использует наемный
* отсутствие объективной о состоянии убийств.

Устранение ситуаций, с риском для изучаемого круга представляет собой сложную с зрения достижения Сложность профилактики имеющей системный и характер, на наш прежде всего в том, что мало контролируется так как виновное лицо, на жизнь в большинстве заранее известно быть не На наш полное устранение «рисковых» ситуаций невозможно. В случае можно лишь к условий по за ситуацией, что в случае или существенного порога виктимности и быть связано с оздоровлением общественной экономики, политики и т.д.

Учитывая повышенную опасность и эффект заказных бизнесменов, необходимо меры с повышения раскрываемости преступлений. В следует создать автоматизированную систему и анализа о преступлениях личности; участниках ОПГ, их (в том имеющих межрегиональные/международные потерпевших и иных относящихся к по найму. нужно усовершенствовать информационные системы, данные о времени и иных совершения убийств, неоднократно судимых за преступления; совместить их с данных о способных оказать в раскрытии этих Кроме того, разработать типовые оперативно-розыскных действий по убийств, совершаемых по с учетом вероятностных моделей событий и портретов лиц, в их усовершенствовать организационные деятельности криминальной в частности их на убийств по Помимо этого, совершенствовать международное (в части исполнения запросов, доказательств, экстрадиции и

# Список источников

1. Конституция Российской (принята всенародным 12.12.1993; с поправок, внесенных РФ о к Конституции РФ от № 6-ФКЗ, от № 7-ФКЗ, от № 2-ФКЗ, от № 11-ФКЗ) // законодательства РФ, № 31, ст.
2. Уголовный кодекс Федерации от № 63-ФЗ // законодательства РФ, № 25, ст.
3. Постановление Пленума Суда РФ от 27 1999 г. № 1 «О судебной по делам об (ст. 105 УК РФ)» // БВС РФ. № 3.
4. Алексеев А.И. Изд. 3-е. М., 2002.
5. Андреева Л.А. убийств, совершенных при обстоятельствах. СПб.,
6. Бакунович В., С. Характеристика по найму // и жизнь. № 46.
7. Бауман З. Последствия для и общества. М.,
8. Беловский И. пули вместо // Газета.
9. Белоусов В. в Хай-Нехай // газета. 12.11.2009.
10. Бородин С.В. за убийство: и наказание по праву. М.,
11. ГарофалоР. La criminologie. P., 1890.
12. Гайков И.В. квалификации и ответственности за по найму: дис. ... юрид. наук. н/Д, 2004.
13. Гилинский Я.И. СПб., 2002;
14. Гилинский Я.И. Девиантология. СПб.,
15. Даль В. словарь живого языка. М.,
16. Долгова А.И. ее организованность и общество. М., 2003.
17. Дюбова Н.И. модель убийства по как основа раскрытия и данного вида Дис. ... юрид. наук. 2005.
18. Ежков А. за убийство по по уголовному РФ: Автореф. дис. ... юрид. наук. Н. 2006.
19. Жеглов А. русских бизнесменов дешевым отелем // 03.03.2006.
20. Жижиленко А.А. против личности. М.,
21. Ильин И. аспекты убийств по Автореф. дис. ... юрид. наук. М.,
22. Ильин И.С. проблемы виктимологической убийств, совершаемых по // Российский 2007, № 14.
23. Ильченко А. Курочкина убил Жора Армани // 27.03.2012.
24. Иншаков С.М. М., 2000.
25. Канев С. Дело // Новая 10.02.2011.
26. Карпец И.И. иллюзии и М., 1992.
27. Колесников В.И. криминалистическая, оперативно-розыскная убийств, совершаемых по // Организационно-правовые борьбы с в регионах Сб. науч. тр. М.,
28. Комментарий к кодексу Российской / Под общ. ред. Ю.И. и В.М. М., 1996.
29. Комментарий к кодексу Российской / Под ред. Ю.И. и В.М. М., 1996.
30. Корецкий Д.А. Оружие: правовой Ростов-на-Дону, 1995.
31. Корецкий Д.А. как фактор личной и безопасности // проблемы национальной Россия в XXI век с и согласием. первой Международной конференции. Ростов-на-Дону,
32. Корецкий Д.А., Л.М. Особенности обороны от посягательств // Ежегодный научно-информационный РЮИ МВД РФ. 1998.
33. Красиков А.Н. против права на жизнь. 1999.
34. Криминология. Изд. 2-е / Под ред. Н.Ф. и В.В. М., 2004.
35. Криминология. Изд. 2-е / Под ред. В.Н. и В.Е. М., 2004.
36. Криминология: Учебник / Под ред. В.Н. Н.М. Кропачева. Санкт-Петербургский государственный 2002. 146 с.
37. Криминология / Под ред. А.И. М., 1997.
38. Кругликов Л.Л. против личности. 1998.
39. Локк Р.В. убийства (криминологический М., 2003.
40. Марьянова А. французское покушение // 01.07.2009.
41. Машкин С. ушел от в кому // 23.03.2012.
42. Нафиев С.Х. убийство: понятие, квалификация. Казань,
43. Нафиев С.Х. убийство: понятие, квалификация (уголовно-правовые и аспекты). Челябинск,
44. Пилюгин П.Л. Роль негосударственной правоохраны и поддержки бизнеса в безопасности предпринимательства в // www.fact.ru/archiv/num03/2pil.htm.
45. Полубинский В.И., А.Л. Теоретические и основы криминальной Монография. М.: ВНИИ МВД 2006. 251 с.
46. Попов А.Н. против жизни с обстоятельствами, относящимися к признакам содеянного (пп. «з» - «м» ч. 2 ст. 105 УК РФ). 2003.
47. Попов А.Н. при отягчающих СПб., 2003.
48. Преступность среди подсистем / Под ред. Д.А. СПб., 2003.
49. Разгильдиев Б.Т. по заказу // юстиция. 1995. № 6.
50. Риккас Е.В. при отягчающих по уголовному Эстонской Республики: анализ. М.,
51. Риккас Е.В. при отягчающих по уголовному Эстонской Республики анализ): Дис. ... юрид. наук. М.,
52. Рубникович О. полицию привлекают к делам // 15.04.2009.
53. Саврасов Л.А. в убийстве // революция и М., 1918.
54. Сергеева Т.Л. охрана личной в СССР. М.,
55. Сорокин П. и кара, и награда. 1999.
56. Старков О.В. М., 2004.
57. Старков О.В., Л.Д. Криминотеология. 2004.Криминология / Под ред. А.И. М., 1999.
58. Стрельба по-русски в // Владивосток.
59. Стрельников А.И. за убийство, при отягчающих Дис. ... юрид. наук. М.,
60. Стрельников А.И. за убийство, при обстоятельствах, наказание (ч. 2 ст. 105 кодекса Российской М., 2002.
61. Тищенко Е. замдиректора «Озерки» приговорили к 15 // Комсомольская 23.03.2010.
62. Толковый словарь языка / Под ред. С.И. Н.Ю. Шведовой. М.,
63. Франковский В. за наследством Ланина // комсомолец. 18.01.2012.
64. Фукуяма Ф. разрыв. «Изд. АКТ», 2003.
65. Харазишвили Б.В. мотива поведения в советском Тбилиси, 1963.
66. Хохряков Г.Ф. М., 1999.
67. Чернов И. И это за вымогательство // 01.03.2012.
68. Dahrendorf Ralf. Life Approaches to and Political Chicago: University of 1979.
69. WEF: The Competitiveness Report - 2012). Geneva, 2011.

1. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 27.01.1999 № 1 «О судебной практике по делам об убийстве (ст. 105 УК РФ)» // Бюллетень Верховного Суда РФ, № 3, 1999. [↑](#footnote-ref-1)
2. Конституция Российской Федерации (принята всенародным голосованием 12.12.1993; с учетом поправок, внесенных Законами РФ о поправках к Конституции РФ от 30.12.2008 № 6-ФКЗ, от 30.12.2008 № 7-ФКЗ, от 05.02.2014 № 2-ФКЗ, от 21.07.2014 № 11-ФКЗ) // Собрание законодательства РФ, 04.08.2014, № 31, ст. 4398. [↑](#footnote-ref-2)
3. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13.06.1996 № 63-ФЗ // Собрание законодательства РФ, 17.06.1996, № 25, ст. 2954. [↑](#footnote-ref-3)
4. Ильин И. Виктимологические аспекты убийств по найму: Автореф. дис. ... канд. юрид. наук. М., 2008. [↑](#footnote-ref-4)
5. Стрельба по-русски в Японии // Владивосток. 15.06.2001. [↑](#footnote-ref-5)
6. РИА «Новости». 18.08.2006. [↑](#footnote-ref-6)
7. Рубникович О. Арабскую полицию привлекают к русским делам // Коммерсантъ. 15.04.2009. [↑](#footnote-ref-7)
8. Марьянова А. Третье французское покушение // Газета. 01.07.2009. [↑](#footnote-ref-8)
9. Белоусов В. Смерть в Хай-Нехай // Российская газета. 12.11.2009. [↑](#footnote-ref-9)
10. Канев С. Дело Сапсая // Новая газета. 10.02.2011. [↑](#footnote-ref-10)
11. Франковский В. Охота за наследством Бориса Ланина // Московский комсомолец. 18.01.2012. [↑](#footnote-ref-11)
12. Машкин С. Банкир ушел от долгов в кому // Коммерсантъ. 23.03.2012. [↑](#footnote-ref-12)
13. Ежков А. Ответственность за убийство по найму по уголовному законодательству РФ: Автореф. дис. ... канд. юрид. наук. Н. Новгород, 2006. [↑](#footnote-ref-13)
14. WEF: TheGlobalCompetitivenessReport (2011 - 2012). Geneva, 2011. [↑](#footnote-ref-14)
15. Пресс-релиз ROMIR Monitoring «Почему не раскрывают заказные убийства?» от 15.03.2004 (опрошено 1,5 тыс. россиян). [↑](#footnote-ref-15)
16. Жеглов А. Семью русских бизнесменов заманили дешевым отелем // Коммерсантъ. 03.03.2006. [↑](#footnote-ref-16)
17. Ильченко А. Максима Курочкина убил киллер Жора Армани // Сегодня. 27.03.2012. [↑](#footnote-ref-17)
18. Беловский И. Четыре пули вместо денег // Газета. 03.12.2008. [↑](#footnote-ref-18)
19. Чернов И. И это только за вымогательство // Взгляд. 01.03.2012. [↑](#footnote-ref-19)
20. Тищенко Е. Убийцу замдиректора «Озерки» приговорили к 15 годам // Комсомольская правда. 23.03.2010. [↑](#footnote-ref-20)